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СотрудничеСтво Малая родина

Хорошие хозяева, 
примерные родители

Обсудили с коллегами подготовку ка-
дров для предприятий сельского хо-
зяйства. Нам ни в коем случае нельзя 
снижать активность в части поддержки 
специалистов. Сейчас за счет област-
ного бюджета молодым специалистам 
предоставляются единовременные 
денежные выплаты. Выделяются сред-
ства и на оплату курсов повышения 
квалификации для аграриев. Нельзя за-
бывать и про агробизнес-образование. 
Продолжим оснащать школы оборудо-
ванием, чтобы ребята заранее смогли 
познакомиться с профессией, а может, 
и выбрать ее делом своей жизни.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Иргея Нижнеудинского района нет на 
мировых картах. Но именно такими села-
ми крепка Россия. Здесь живут скромные 
люди, которые не забывают о прошлом, 
строят будущее. Школьники выращива-
ют не только овощи, но и виноград.

Стр. 20–21

Электробусы планируют выпускать в 
Иркутской области. Китайская делега-
ция оценила потенциал ряда технопар-
ков, в том числе площадки в Усолье-
Сибирском. Открытие производства 
планируется на 2024 год.

Стр. 15

 � акция  Подходит к финалу 
благотворительный проект «Собери 
ребенка в школу». например, 
силовики собирают средства 
на школьные рюкзаки, тетради, 
канцелярию и передают это все  
в семьи, которые оказались 
в трудной ситуации. наши 
корреспонденты проехали вместе с 
участниками проекта по нескольким 
адресам в иркутске.

  Своих не броСаеМ
– Здравствуйте, ребята. Поздравляем 
с приближающимся Днем знаний! Что-
нибудь произошло с момента нашей про-
шлой встречи?

– Я съездил в лагерь в Сочи. 
– А я нашел новое хобби, катаюсь на трю-
ковом самокате. 
13-летний Андрей и его младший брат 
Антон ждали гостей с утра. Мама ушла на 
работу, поэтому общаться с людьми в по-
гонах предстояло Андрею. За подарками 
он вышел в отглаженной белой рубахе. 
После начала СВО они приехали сюда из 
Украины к родственникам матери. Квар-
тиру в Иркутске семья сейчас арендует. 
Оба мальчика «хорошисты», учатся без 
троек. 
– У нас все хорошо, 
нашли здесь друзей, 
– «отчитался» Андрей, 
получив подарки. 

ПолицейСкие С ПортфеляМи
СИлОВИКИ ПОМОгАют НУжДАющИМСЯ СеМьЯМ 
СОбРАть Детей К УЧебНОМУ гОДУ

Стр.  8

Стр.  3
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– Гости форума получили уни-
кальную возможность найти еди-
номышленников, обсудить проек-
ты, успешные региональные прак-
тики и завести нужные контакты. 
Иркутская область активно вклю-
чилась в проект «Мир возможно-
стей». Наши школьники отлично 
проявили себя в разных акциях. 
Уверен, что после форума вы вер-
нетесь с новыми идеями, которые 
впоследствии сможете применить 
для эффективного развития ва-
шей деятельности, – сказал Игорь 
Кобзев.

В рамках первого дня фору-
ма были подведены итоги реа-
лизации проекта «Мир возмож-
ностей». Он направлен на во-
влечение широкого круга лиц в 
конструктивную социальную 
активность. В 2022/2023 учебном 
году проявить свои лидерские ка-
чества смогли старшеклассники 
и дошкольники в рамках акций 

«Герой нашего времени», «Здо-
ровое питание в школе и дома», 
«Цифровой я», «Финансовая 
безопасность в цифровом мире», 
«Ценности будущего в традици-
ях народной культуры». Всего в 
акциях проекта приняли участие 
более 17 тыс. общеобразователь-
ных организаций и более 7 тыс. 
детских садов из 79 регионов.

В 2022/2023 учебном году более 
400 ребят из Приангарья приня-
ли участие в акциях проекта. По 
итогам восемь ребят стали по-
бедителями федерального этапа 
и получили главный приз – бес-
платные путевки в МДЦ «Артек» 
на смену, которая пройдет с 1 по 
22 сентября 2023 года.

Впервые в проекте могли уча-
ствовать дошкольные образова-
тельные учреждения. Акция для 
детских садов «Ценности буду-
щего в традициях народной куль-
туры» направлена на формиро-

вание творческого потенциала 
детей, сохранение культурных 
традиций. Мероприятие прохо-
дило при поддержке министер-
ства культуры Иркутской обла-
сти. Победителем федерального 
уровня акции стал детский сад № 
78 Иркутска.

В рамках форума прошла 
встреча губернатора Игоря Кобзе-
ва и координатора проекта «Мир 
возможностей», генерально-
го директора АНО «Центр под-

держки общественных проектов 
«Сделаем вместе» Романа Ро-
манова. Была отмечена активная 
вовлеченность представителей 
Приангарья в акции проекта, ре-
зультатом которой стали победы. 
Количество федеральных побе-
дителей из Иркутской области 
больше, чем в других субъектах 
Сибирского федерального округа 
(всего 16 победителей из СФО).

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Мир возможностей
Форум Сибирского федерального округа 
прошел в Иркутске

 � ЭКОЛОГИЯ 
Парламентарии 
обсудили актуальные 
законодательные 
инициативы, в том 
числе касающиеся 
федерального закона о 
защите озера Байкал, и 
пришли к выводу, что 
отдельные положения 
закона требуют 
пересмотра. 

ОПАСНОСТЬ СЕЛЕЙ

Делегацию возглавил глава ко-
митета Госдумы по экологии Дми-
трий Кобылкин. В ее состав вош-
ли заместители председателя ко-
митета Георгий Арапов, Евгений 
Марков и Александр Коган, предсе-
датель межфракционной рабочей 
группы «Байкал» Сергей Тен, член 
комитета Госдумы по молодежной 
политике Вячеслав Дамдинцуру-
нов, член комитета Госдумы по 
экологии, природным ресурсам и 
охране окружающей среды Алек-

сандр Скачков, руководитель аппа-
рата комитета Госдумы по эколо-
гии, природным ресурсам и охране 
окружающей среды Елена Панова. 
В поездке участвовали члены ре-
гионального правительства: пер-
вый заместитель Руслан Ситни-
ков, зампреды Георгий Кузьмин и 
Владимир Читоркин, руководите-
ли профильных министерств.

– У нас выездная работа по по-
ручению председателя Госдумы 
Вячеслава Володина, как можно 
детальнее ко второму чтению до-

работать поправки в законопроект 
о защите озера Байкал с учетом 
мнения населения, экспертов, глав 
субъектов, глав муниципалитетов. 
Вопросов, конечно, много. Но есть 
вещи критические, которые тре-
буют действий. Для этого и не-
обходимо принимать поправки в 
действующее законодательство, – 
отметил Дмитрий Кобылкин.

Депутаты начали работу с ос-
мотра объектов Байкальского ЦБК. 
Особое внимание уделили картам-
накопителям полигона «Солзан-

ский», где хранятся отходы ком-
бината. Их общий объем 4,3 мил-
лиона тонн.

Есть большая опасность, что 
в случае схода селей содержимое 
карт-накопителей может попасть 
в Байкал. Слюдянский район – се-
леопасная территория, под ударом 
могут оказаться восемь населен-
ных пунктов, где проживают 3139 
человек. Здесь расположены объ-
екты федерального значения – ав-
томобильная дорога «Байкал» и 
Восточно-Сибирская железная до-
рога, система энергообеспечения.

В 1971 году из-за большого селя 
пострадали объекты на железной 
дороге и мосты. Ученые прогно-
зируют, что в ближайшие годы 
ситуация может повториться, по-
скольку сели сходят с циклично-
стью раз в 40 лет. 

По словам директора Институ-
та земной коры Дмитрия Гладко-
чуба, жителям всей территории 
вблизи Байкала всегда нужно быть 
готовыми к землетрясениям, по-
скольку регион традиционно ха-
рактеризуется высокой сейсмиче-
ской активностью. А это добавляет 
вероятности схода селей.

Закон об охране Байкала доработают
Иркутскую область посетили депутаты 
Государственной думы

 стр. 6   ▶   

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Участие в форуме проекта 
«Мир возможностей – сделаем вместе» приняли 
представители сферы образования Красноярского 
края, Республики Тыва, Новосибирской, 
Кемеровской областей, а также муниципальных 
образований Приангарья. Участников приветствовал 
губернатор Иркутской области Игорь Кобзев.
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 � признание 
В этих семьях 
воспитывается по 
пять и более детей. 
И родители как 
никто заслужили 
награды и 
поощрения за 
свой нелегкий 
труд. Ведь у них 
ко всему и дом 
на загляденье. В 
Иркутске наградили 
победителей 
областного конкурса 
«Лучшая семейная 
усадьба».

   Многодетность – 
   осознанный выбор

Цветы, разноцветные 
шары, мультяшные персо-
нажи. В этот день в Байкал 
Бизнес Центре, где проходи-
ла церемония награждения, 
было весело и шумно. На-
рядные родители с детьми 
собрались, чтобы разделить 
радость от участия в кон-
курсе и получить заслужен-
ные призы.

– Михаил Костенко из 
Слюдянки, – солидно пред-
ставился подросток с кро-
хотной девочкой на руках. 
– А это моя сестра Вика. Я 
уже троих таких вырастил. 

Миша обстоятельно рас-
сказал, что папа их родил-
ся в Грузии в семье во-
енного, а мама родом из 
Улан-Удэ. Мама Анастасия, 
присоединившаяся к раз-
говору, поделилась радо-
стью, что они с супругом 
Станиславом в номинации 
«Лучшая городская усадь-

ба» заняли третье место. 
В планах Костенко – оче-
редное пополнение в семье. 
Супруги очень дружные и 
любят собираться на отдых 
вместе.

– Поэтому мы построили 
зону отдыха для большого 
количества детей, – расска-
зала Анастасия. 

У братчан Юлии и Олега 
Воробьевых – восемь детей.

– Я сама из многодетной 
семьи, нас у мамы 11. По-
этому многодетность – наш 
с мужем осознанный вы-
бор, – рассказала Юлия. Она 
родилась в Нукутском рай-
оне, потом семья переехала 
в Братск. Старшему сыну 
Воробьевых 22 года, парень 
женат. А маленькому все-
го годик. Мама выглядит 
на 25 лет, материнство ее 
очень украшает. Супруги 
познакомились случайно, 
Олег ехал по делам, у не-
го сломалась машина. При-
шлось обратиться за помо-
щью к Юлиным родителям. 

А через месяц молодые уже 
подали заявление в ЗАГС.  

– После третьего малы-
ша и решили, что станем 
многодетными, – улыбается 
мама. Олег супругу поддер-
живает:

– У меня есть приятель, 
он в полиции работает. У 
них один сын. И парнишка 
совершенно одинок, посто-
янно внимания ищет. Нет, 
что ни говори, а много де-
тей – это счастье!

Воробьевы в номинации 
«Лучшая городская усадь-
ба» заняли второе место. 
Премию, вероятно, потра-
тят на благоустройство. Олег 
креативный, любит приду-
мывать новинки, сам по-
строил дом – он и плот-
ник, и электрик. Поэтому 
их усадьбу украшают аллеи 
и фонари. А Юлия любит 
цветы.

Победа в номинации 
«Лучшая садовая усадьба» 
досталась семье Наталии и 
Алексея Пайчадзе из Усть-

Илимска. Папа Алексей Вла-
димирович собственноруч-
но построил дом. На садовом 
участке разбит прекрасный 
сад, богатый огород, кото-
рый на весь год обеспечи-
вает семью урожаем. А еще 
есть мелкая живность.

В семье воспитываются 
четверо подопечных детей, 
родной сын Мираб с мая в 
качестве добровольца при-
нимает участие в спецопе-
рации. 

– Первому месту мы, ко-
нечно, рады. У нас пятеро 
детей, и главная наша тра-
диция – всем вместе ездить 
на рыбалку, – рассказала 
Наталия. 

   десять лет – 
   уже традиция 

Церемония награжде-
ния победителей конкурса 
по развитию личного под-
собного хозяйства «Лучшая 
семейная усадьба» среди 
многодетных семей полу-
чилась душевной.

– Наш регион – один из 
немногих субъектов Рос-
сийской Федерации, где уч-
режден такой конкурс. Он 
проходит с 2013 года и на-
правлен на укрепление ин-
ститута именно многодет-
ной семьи. В десятый раз 
мы чествуем семьи, кото-
рые становятся опорой При-
ангарья и являются приме-
ром ответственного воспи-
тания подрастающих граж-
дан нашей страны. Десять 
лет – это уже традиция, – 
отметил губернатор Игорь 
Кобзев.

Конкурс проводится по 
трем номинациям. В номи-

нации «Лучшая городская 
усадьба» приняли участие 
многодетные семьи, имею-
щие усадьбу в городе. Семьи 
из села участвовали в но-
минации «Лучшая сельская 
усадьба». А «Лучшую садо-
вую усадьбу» смогли про-
демонстрировать супруги, 
имеющие дачный участок 
на территории садоводства.

В этом году в конкурсе 
приняли участие 54 много-
детные семьи из 31 муни-
ципального образования. 
Призерами стали девять се-
мей, все они получат соци-
альную выплату от 80 до 250 
тыс. рублей. Еще 17 семей, 
отличившихся в смотре и 
занявших поощрительные 
места, станут обладателями 
социальных выплат в раз-
мере 50 тыс. рублей каждая.

«Лучшей сельской усадь-
бой» смогла похвалиться 
семья Альбины и Евгения 
Акимовых из Заларинского 
района. У них первое место. 
В семье растут пятеро детей. 
Родители – активисты, ма-
ма работает преподавателем 
в детской школе искусств и 
каждую свободную минуту 
уделяет семье. Второе место 
в этой номинации прису-
дили семье Галины и Сер-
гея Соколовых из Аларско-
го района. Третьими стали 
Елена и Александр Лейшов-
ник из Чунского района.

В номинации «Лучшая 
городская усадьба» жю-
ри по достоинству оценило 
частный дом Елены и Олега 
Кравченко из Тулуна, отдав 
им первое место. Семья в 
2019 году пережила боль-
шое наводнение и благодаря 
региональным мерам под-
держки приобрела кирпич-
ный дом. Сегодня он красив 
и обустроен.

Вторыми в номинации 
«Лучшая садовая усадьба» 
стали семьи Игоря Жигай-
лова и Натальи Каневской 
из Ангарска. Третье место у 
Светланы и Сергея Рябовых 
из Слюдянского района.

– Поздравляем побе-
дителей! Радуюсь тако-
му большому количеству 
участников. Отбор проходил 
в два этапа. Перед членами 
комиссии, в которую вхо-
дят также представители 
общественных организаций 
«Российского союза сель-
ских женщин» и Ассоциа-
ции общественных объеди-
нений многодетных семей 
Иркутской области «Бере-
гиня», стояла непростая за-
дача, но все же из достой-
ных выбрали самых луч-
ших, – рассказал министр 
социального развития, опе-
ки и попечительства Влади-
мир Родионов.

Победители говорили о 
том, что своя усадьба – это 
лучшее место для воспи-
тания детей, возможность 
вырастить их трудолюби-
выми. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Хорошие хозяева,  
примерные родители
В Иркутске наградили владельцев  
лучших семейных усадеб
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 � актуально  
Готовность школ к 
новому учебному 
году проверили 
председатель 
Законодательского 
Собрания 
Иркутской 
области Александр 
Ведерников и 
глава комитета 
по строительству 
и дорожному 
хозяйству Виктор 
Побойкин. Они 
посетили ряд 
образовательных 
учреждений в 
Черемховском 
районе, Черемхово 
и Свирске. 

   После ремонта, 
   как новая

Настоящим подарком ко 
Дню города стало обнов-
ленное здание школы № 3  
им. Островского в Черем-
хово, где был завершен ка-
питальный ремонт, про-
водимый с мая 2022 года. 
Подрядчик заменил вну-
тренние инженерные ком-
муникации, отремонтиро-
вал кровлю и фасад, выпол-
нил внутреннюю отделку 
здания. За счет областного 
и местного бюджетов более 
20 млн рублей потратили 
на капремонт спортивных 
площадок и благоустрой-
ство территории школы. 

В прошлом году здесь 
обустроили поле для ми-
ни-футбола с беговыми 
дорожками, площадку для 
спортивных игр, высади-
ли деревья и кустарники, 
заасфальтировали дорож-
ки. В рамках программы 
«Модернизация школьных 
систем образования» для 
школы закупили мебель и 
оборудование более чем на 
10 млн рублей.

– К Дню шахтера и Дню 
города Черемхово получа-
ет такой прекрасный пода-
рок – отремонтированную 
школу. Президент России 
Владимир Путин отмечал, 
что капремонт образова-
тельных объектов должен 
выполняться с учетом по-
желаний учителей и уче-
ников. Здесь получилось это 
реализовать благодаря сла-
женной работе губернатора, 
депутатов Законодательного 
Собрания и команды мэ-
ра города, – отметил Алек-
сандр Ведерникова. 

   сделали досрочно

Раньше срока завершили 
капитальный ремонт дет-

ского сада в селе Парфе-
ново Черемховского района, 
рассчитанного на 110 мест. 
По словам заведующей до-
школьным учреждением 
Надежды Поповой, здание 
давно требовало капиталь-
ного ремонта. К работам 
приступили в мае 2022 года. 
Подрядчики полностью за-
менили сети канализации, 
отопления, кровлю, вен-
тиляцию, установили соб-
ственный теплоузел. Также 
для детского сада закупили 
новую мебель и оборудова-
ние для пищеблока. 

Как отметил Александр 
Ведерников, завершение 
капремонта было заплани-
ровано на следующий год, 
но депутаты поправками в 
региональный бюджет пе-
ренесли финансирование 
объекта на 2023 год. 

– Повышение качества 
на селе – это один из клю-
чевых приоритетов в на-
шей работе. Сегодня люди 
должны жить в комфорт-
ных условиях. Благодаря 
нашей поправке мы уско-
рили выделение денег, и 
детский сад получил свой 
обновленный облик на год 
раньше. Пусть здесь всегда 
будет много детей. Тогда и 
жизнь будет у села, – под-
черкнул спикер. 

В свою очередь Виктор 
Побойкин выразил надеж-
ду, что этот новый социаль-
но важный объект станет 
для Черемховского района 
настоящим якорем, в село 
начнет возвращаться мо-
лодежь, повысится рож-
даемость. Глава террито-
рии Сергей Марач также 
поблагодарил за помощь в 
ускорении сроков ремонта 

депутатов Заксобрания, гу-
бернатора и правительство 
региона.

   результат 
   командной работы

Вместе с губернатором 
Иркутской области Игорем 
Кобзевым депутаты област-
ного парламента посетили 
школу № 3 в Свирске, где 
также завершили капи-
тальный ремонт. 

С 2019 года в образова-
тельном учреждении за-
менили кровлю и окна, 
обновили фасад. В рамках 
второго этапа капитального 
ремонта отремонтировали 
системы водоснабжения и 
канализации, вентиляции, 
отопления, установили ох-
ранно-пожарную сигнали-
зацию, систему видеона-
блюдения, систему контро-
ля и управления доступом, 
провели ряд других работ.

Из-за удорожания работ 
депутаты Законодательного 
Собрания выделили допол-
нительные деньги на за-
вершение капремонта объ-
екта. Кроме того, благодаря 
депутатской поправке в ре-
гиональный бюджет в 2024 
году начнется благоустрой-
ство и замена ограждения 
пришкольной территории, 
капитальный ремонт ста-
диона и наружного освеще-
ния. Напомним, что пар-
ламентарии внимательно 
следили за сроками и каче-
ством проведения работ на 
объекте образования.  

– К новому учебному 
году Свирск получает ка-
питально отремонтирован-
ную школу. Депутаты За-
конодательного Собрания 

выделяли дополнительные 
средства, чтобы объект за-
вершили в этом году. Школа 
№ 3 – это хороший пример 
работы, которую выполнили 
с привлечением средств не-
скольких государственных 
программ. В следующем го-
ду будут выделены деньги 
по программе «Доступный 
школьный стадион», кото-
рую инициировали депу-
таты парламента, – сказал 
Александр Ведерников.

Мэр Свирска Владимир 
Орноев поблагодарил гу-
бернатора, депутатов Зак-
собрания и профильных 
министров за содействие в 
ремонте здания. Сейчас в 
школе занимаются активи-
сты «Движения Первых». 
Занятия начнутся 1 сентя-
бря, в новое здание придут 
почти 500 учеников.

   Повышая Престиж 
   Профессии учителя

Участником ежегодных 
августовских педагогиче-
ских конференций, кото-
рые прошли в Свирске и 
Черемховском районе, стал 
спикер областного парла-
мента. В этом году темой 
обсуждений стало развитие 
суверенной национальной 
системы образования. 

Приветствуя учителей, 
Александр Ведерников рас-
сказал, что на июньской 
сессии депутаты Заксобра-
ния большинством голосов 
приняли закон о почетном 
наставнике Иркутской об-
ласти, благодаря которому 
можно получить не только 
единовременную выплату, 
но и ежемесячную надбавку 
к пенсии. 

– Труд учителя должен 
быть достойно оплачен. И 
этой задачей нужно зани-
маться сейчас, поднимая 
престиж профессии. Сейчас 
депутатами регионального 
парламента прорабатыва-
ется инициатива о приня-
тии закона по компенсации 
оплаты молодым специали-
стам аренды жилья на три 
года. Ведь всегда так быва-
ет – приедет специалист, 
поживет, присмотрится и 
уезжать уже не захочет, – 
пояснил Александр Ведер-
ников.

Кроме того, Александр 
Ведерников и Владимир Ор-
ноев посетили центр разви-
тия детей с ограниченными 
возможностями здоровья 
«Умка» в Свирске, кото-
рый начнет свою работу в 
ближайшее время. Сейчас 
в центре представлено два 
направления: песочная те-
рапия и сенсорная комната.

Во время педагогиче-
ской конференции в селе 
Новогромово Черемховско-
го района глава территории 
Сергей Марач поблагодарил 
депутатов парламента за 
внесенные поправки, бла-
годаря которым были про-
ведены капремонты в обра-
зовательных учреждениях.

На конференции Черем-
ховского района педагоги-
ческому коллективу пред-
ставили молодых учителей, 
которые впервые в этом 
году начнут вести уроки. 
Более опытные коллеги по-
делились с ними секретами 
профессии и опытом обще-
ния с детьми.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

На старте нового учебного года
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 � Своих не броСаем   
В сентябре исполнится год, как в 
России была объявлена частичная 
мобилизация. Депутаты 
Законодательного Собрания 
Иркутской области продолжают 
поддержку гуманитарных 
инициатив для участников 
спецоперации и жителей 
освобожденных территорий. 

   народная помощь

Лариса Егорова сообщила, что очередной  
гуманитарный конвой, организованный Шта-
бом Z, прибыл в ЛНР. Активисты из Прибай-
калья объединили усилия с Новосибирской 
областью и отправили на Донбасс совместную 
партию теплого белья, продуктовых и лекар-
ственных наборов и другого снаряжения, ко-
торое пригодится участникам спецоперации и 
незащищенным слоям местного населения. 

– Сибиряки оказывают помощь детским до-
мам Донецка и Луганска, а также военнослу-
жащим. Мы проложили дорогу, а это значит, 
что нынешняя партия из Сибири далеко не по-
следняя, – прокомментировала Лариса Егорова. 

   земляки – защитникам

Председатель комиссии по контрольной де-
ятельности Тимур Сагдеев посетил тыловую 
фабрику «Земляки – Защитникам», создан-
ную силами Совета ветеранов Нижнеудинского 
района. В четырех цехах волонтеры произво-
дят маскировочные сети, нашлемники, носил-
ки различной модификации, плащ-накидки и 
другие изделия, необходимые мобилизован-
ным в зоне СВО. Готовую продукцию регулярно 
отправляют на передовую.

– Производство поставлено практически на 
промышленную основу. Объемы работ трудно 
представить. С февраля нынешнего года изго-
товлено 250 маскировочных сетей, 800 плащ-
накидок, четыре тысячи изделий, которые на-
зывают «сухой душ» – незаменимая вещь в 
окопах. И все это, не считая вязаных носков, 
других теплых вещей, сухих супов и прочей 
продукции. На изготовление носилок израс-
ходовано полтора километра строп. Сейчас для 
производства заказали еще один километр, – 
сообщил Тимур Сагдеев. 

   реконСтрукция мемориала памяти

Председатель комитета по бюджету Наталья 
Дикусарова вместе с соратницами по Женскому 
движению продолжает поддержку Иркутского 
военного госпиталя. К помощи его пациентам 
подключились сестры Знаменского монастыря. 
Проходящим лечение бойцам они передали 
продукты питания и письма с благодарностью 
за защиту Отечества и пожеланиями скорого 
выздоровления.

– Сейчас много парней приезжает в госпи-
таль на долечивание. Как и раньше, тех, кто 
прибыл военным бортом, мы обязательно во- 
зим на экскурсию по городу и на Байкал. Мно-
гие из ребят никогда не были на Байкале. Встре-
ча с озером вызывает у них полный восторг. Не-
давно мы проводили еще одну партию бойцов, 
закончивших лечение, – отметила депутат.

Также, по ее словам, в селе Нижняя Заимка 
Тайшетского района началась реконструкция 
мемориала местным жителям, участвовавшим 
в Великой Отечественной войне. На реализа-
цию проекта Наталья Дикусарова привлекла ар-
хитекторов и рабочих. Окончательный вариант 
макета выбрали на общественных слушаниях. 

Привести в порядок также предстоит мемо-
риал и могилу героя Великой Отечественной 
войны, полного кавалера ордена Славы Егора 
Тарасенко. Депутат Олег Попов вместе с Сергеем 
Чулковым, возглавляющим некоммерческую 
организацию «Братская земля», проверили 
состояние захоронения участника войны на 
старом кладбище в микрорайоне Гидрострои-
тель города Братска. 

– Начать надо с малого – привести в порядок 
место захоронения. Не могу сказать, что могила 
совсем заброшенная, однако требует ухода. Мы 
обязаны помнить и делиться этой памятью со 
своими детьми, – сказал Олег Попов, выразив 
надежду, что к благоустройству и уборке окру-
жающей территории в месте захоронения при-
соединятся общественники и представители 
бизнеса.

   аллея героев Сво

В Усть-Илимске появилась новая аллея в 
честь героев специальной военной операции. 
Наравне с молодыми яблонями, рябинами, бе-
резами и кленами были высажены кусты си-
рени, жасмина, а также пионы, лилии и розы. 

Участниками реализации проекта стали пред-
седатель комитета по законодательству о госу-
дарственном строительстве и местном самоу-
правлении Виталий Перетолчин и заместитель 
председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Артем Лобков. 

Организаторы акции подчеркнули, что эта 
идея нашла отклик у многих неравнодуш-
ных горожан. Свою лепту внесли участники 
СВО и члены ветеранских объединений вместе 
с общественниками, представителями власти, 
сотрудниками городских предприятий и орга-
низаций, студентами и школьниками. Кто-то 
принес саженцы, кто-то – садовый инвентарь, 
а кто-то – материалы, инструменты и технику 
для благоустройства территории около краевед-
ческого музея, где будут расти новые деревья. 

Памятная аллея посвящена участникам СВО, 
которых сегодня дома ждут семьи и друзья, а 
также тем, кто не вернулся из боя. Представи-
тели местных властей сообщили в ходе акции, 
что в будущем хотят превратить новую аллею 
в большой сквер в честь воинов Усть-Илимска. 
Помимо этого, в городе планируется создать 
специальный мемориальный комплекс в па-
мять о солдатах, погибших на Донбассе. В каче-
стве источника финансирования строительства 
рассматривается конкурс инициатив жителей 
Иркутской области.

    СибирСкие пейзажи 
   на луганСкой земле

Вице-спикер Кузьма Алдаров поддержал ор-
ганизацию фотовыставки о жизни в Прибай-
калье, которую покажут жителям Луганской 
Народной Республики. 37 фотографий передают 
красоту и неповторимую уникальность наше-
го региона. На кадрах запечатлены сибирские 
пейзажи, старинные здания, люди разных про-
фессий, традиционные народные праздники и 
другие события.

Инициаторами проекта «Добро пожаловать 
в Сибирь» стали фотографы Александр Шуды-
кин и Оксана Шестакова. Кузьма Алдаров высо-
ко оценил экспонаты, отметив сотрудничество 
с Александром Шудыкиным в рамках многих 
общественно важных культурных проектов.

– Это альбом фотографий окон старого Ир-
кутска, книга, посвященная нашему великому 
земляку Валентину Распутину. Также нам вме-
сте удалось издать фотоальбом «Потомки зем-
ли бурят Прибайкалья», куда вошли снимки, 
сделанные во время Сур-Харбанов, Алтарганы 
и Ёрдынских игр, – рассказал вице-спикер. Он 
пожелал проекту успеха на Луганской земле и 
новых творческих свершений его авторам.

   патриотичеСкое воСпитание в деле

Вице-спикер Ольга Носенко приняла участие 
в закрытии смены военно-патриотического 
слета «138 партизан». Проект реализуется при 
поддержке министерства молодежной полити-
ки Иркутской области. 

По ее словам, военно-патриотический слет 
«138 партизан» стал замечательной площад-
кой, где детям прививаются патриотические 
ценности. Здесь проходят ежедневные трени-
ровки, которые направлены на укрепление тела 
и развитие координации движений. Воспитан-
ники учатся различным военным навыкам, 
таким как стрельба, марш-бросок, рукопашный 
бой и техника выживания.

– Дети – это наше будущее. В наших силах 
сделать все, чтобы они стали уверенными в се-
бе и успешными людьми, способными решать 
любые, даже самые сложные задачи, – подчер-
кнула вице-спикер. 

 � Юрий ЮДИН

Надежный тыл для тех,  
кто на передовой
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Закон об охране Байкала 
доработают

РУБКИ ЗАПРЕЩЕНЫ
Слюдянскому району не-

обходимы селезащитные со-
оружения и расчистка русла 
рек. 

– В 2021 году реализован 
первый этап расчистки слю-
дянских рек. В 2023–2025 го-
дах работа будет продолжена. 
Запланировано углубить дно 
рек Солзан, Харлахта, Бабха, 
М. Осиновка, Б. Осиновка, 
ряда ручьев, рек Култучная, 
Медлянка, Тиганчиха, Б. 
Быстрая, Слюдянка, Похаби-
ха, Безымянка в Байкальске, 
Култуке, в деревне Быстрая, 
в Утулике, Слюдянке, Ман-
гутае, – проинформировала 
министр природных ресур-
сов и экологии Иркутской 
области Светлана Трофимо-
ва.

Строительство селеза-
щитных, очистных соору-
жений, ремонт дорог не-
возможно без рубок лесных 
насаждений в отдельных 
местах. Однако рубки в Цен-
тральной экологической зо-
не Байкала запрещены.

Светлана Трофимова 
подчеркнула важность вне-
сения изменений в закон о 
защите озера Байкал в части 
рубки леса для обустройства 
селезащитных сооружений. 

СЛЫШАТЬ МЕСТНЫХ
ЖИТЕЛЕЙ
Парламентарии обсу-

дили вопросы реализации 
инвестиционных проектов 
на территории особой эко-
номической зоны «Ворота 
Байкала». Эта территория 
составляет 768 гектаров. В 
настоящее время в особой 
экономической зоне заре-
гистрировано 23 резидента, 
планируемый объем инве-
стиций составляет 20,6 млрд 
рублей. 

Парламентская делега-
ция осмотрела объект тури-
стической инфраструктуры 
горнолыжный курорт «Гора 
Соболиная». 

– Проект развития «Горы 
Соболиной» связан с раз-
мещением новых канатных 
дорог и модернизацией су-
ществующих. Постановле-
ние правительства России 
разрешает строительство 
объектов инфраструктуры 
для особых экономических 
зон на Байкале, но не раз-
решает вести рубки. Однако 
объем необходимых рубок 
незначителен, – доложи-
ла министр экономического 
развития и промышленно-
сти Иркутской области На-
талья Гершун.

Непростые коллизии с 
вырубками волнуют и жи-
телей Утулика. Глава муни-
ципалитета Евгений Вяткин 
рассказал, что суд обязал 

местные власти сделать во-
круг поселка противопожар-
ный разрыв. Но рубить лес 
опять же нельзя. 

– Депутаты приехали по-
смотреть, как влияет дей-
ствие ФЗ «Об охране озера 
Байкал» на жизнь населе-
ния прибайкальской терри-
тории. Закон запрещает нам 
строительство новых дорог, 
противопожарные разрывы, 
потому что по этому закону 
запрет на сплошные рубки. 
Также мы проектируем се-
лезащиту в городе Байкаль-
ске – чтобы уберечь населе-
ние и Байкал от отходов от 
БЦБК. К сожалению, селеза-
щиту мы не можем постро-
ить, потому что запреще-
ны сплошные рубки леса. В 
Байкальске действует особая 
экономическая зона, но ре-
зиденты этой зоны не могут 
приступить к строительству, 
потому что запрет на рубки 
леса даже внутри населен-
ного пункта, – резюмировал 
заместитель председателя 
правительства Иркутской 
области Георгий Кузьмин.

Зампредседателя коми-
тета ГД по экологии, при-
родным ресурсам и охране 
окружающей среды Алек-
сандр Коган отметил, что 
важно слышать местных 
жителей.

– Нужно сберечь Байкал, 
но также местным жите-
лям важны решения реаль-
ных вопросов, начиная от 
развития инфраструктуры и 
заканчивая бытовыми про-
блемами.

ВСТРЕЧА С МЕСТНЫМИ 
ЖИТЕЛЯМИ
Депутаты Госдумы посе-

тили Ольхонский район. 
На встрече с жителями 

в деревне Курма обсудили 
вопросы невозможности 
в связи с нормативными 
ограничениями строитель-
ства автомобильной дороги 

Тогот – Курма, Курма – Он-
гурен, строительства линии 
электроснабжения до Он-
гурен, затронули и другие 
проблемные темы. Главы 
муниципальных образова-
ний Ольхонского района и 
жители отметили, что су-
ществующее законодатель-
ство не позволяет строить 
дома, дороги, очистные со-
оружения в границах ЦЭЗ 
БПТ. Невозможно получить 
землю, чтобы развивать 
сельское хозяйство, возни-
кают проблемы даже с за-
хоронениями на кладбищах.

Один из первых высту-
пил глава Шара-Тоготского 
муниципального образо-
вания Михаил Нагуслаев. 
Рассказал, что МО включает 
семь населенных пунктов, 
в четырех населенных пун-
ктах осталось 156 земельных 
участков, которые включе-
ны в границы населенного 
пункта, и жители не мо-
гут стать собственниками 
участков, где проживают. 

Еще одна проблема – в 
МО нет ни одного канали-
зационно-очистного соору-
жения. Из-за особого статуса 
земель их строительство за-
труднительно. 

Молодые специалисты не 
могут обзавестись своим до-
мом. Территория у озера по-
падает под действие закона 
об охране Байкала. Строи-
тельство сейчас запрещено. 

– Мой младший сын – 
мастер спорта по вольной 
борьбе. Вернулся в родную 
школу, работает учителем 
физкультуры. Хочет завести 
семью, построить дом, но не-
где. Старший сын – вете-
ран боевых действий. Хочет 
вернуться после СВО на ма-
лую родину, но где ему жить? 
Мой муж – потомственный 
охотник, рыболов, все раз-
решения есть, но охотугодий 
нет. Невозможно жить нор-
мально, – говорит житель-
ница Шара-Тогот Галина. 

Михаила Нагуслаева 
поддержал глава Онгурен-
ского МО Сергей Хелтухеев. 
Рассказал, что в 90-м году 
в трех населенных пунктах 
проживали 1111 человек. В 
2012 году, когда он стал гла-
вой администрации, было 
506. Сейчас 319. Население 
массово сокращается из-за 
отсутствия электричества, 
дороги. Сейчас до Курмы 
формально есть дорога, но 
езда по ней – особое при-
ключение. Кроме дороги 
жителей беспокоят и дру-
гие проблемы.

– Дорогу строить нельзя 
из-за особого статуса земель. 
По народным инициативам 
буквально на днях привезли 
30 тонн гравия из Хомутово. 
250 тысяч бюджетных денег 
потратили. У нас до сих пор 
работает дизель-генератор, 
хотя XXI век. Есть пробле-
мы с электричеством, нет 
нормальной связи, интерне-
та. А как вторсырье перера-
батывать, мусор вывозить? 
Постоянно получаем штра-
фы, предписания из-за не-
санкционированных свалок. 
А свалки образуются из-за 
того, что компании по вы-
возу мусора отказывают в 
услугах местному населе-
нию: не вывозят мусор из-
за плохой дороги, – говорит 
Сергей Хелтухеев. – У нас 20 
участников СВО. Хотят до-
мой вернуться, но их земли 
им не принадлежат, нам го-
ворят: «А вам их незакон-
но раздали». Бывает, даже в 
суд не вызывают человека. У 
одной местной жительни-
цы забрали паевую землю, 
ее муж всю жизнь в кол-
хозе проработал и получил 
эту землю, а ее через суд 
изъяли. Спасибо депутатам 
Госдумы, что приехали, ус-
лышали нас. Помогите нам 
наконец-то восстановить 
справедливость. 

После депутаты Госду-
мы отправились на встречу 

с жителями в Хужирском 
доме культуры. Обсуди-
ли вопросы строительства 
автодороги на  Ольхон, 
развития сельского хо-
зяйства и использования 
земель сельхозназначе-
ния, электроснабжения и 
подключения к энергосе-
тям новых объектов. Так-
же рассматривались темы 
оформления прав частной 
собственности на землю 
и бесплатного предостав-
ления земельных участ-
ков отдельным категориям 
граждан.

НОВЫЙ ЗАКОН 
ПОЗВОЛИТ РЕШИТЬ 
ПРОБЛЕМЫ 
Председатель комитета 

Госдумы РФ по экологии, 
природным ресурсам и ох-
ране окружающей среды 
Дмитрий Кобылкин под-
черкнул, что за время дей-
ствия закона о сохранении 
озера Байкал накопилось 
много вопросов, требующих 
проработки: 

– Создана крепкая си-
стема защиты Байкала, но 
при этом нельзя забывать 
о людях. 

Губернатор Игорь Кобзев 
поблагодарил депутатов за 
внимание к вопросам раз-
вития Прибайкалья. Особо 
подчеркнул важность и не-
обходимость строительства в 
Центральной экологической 
зоне Байкальской природной 
территории (ЦЭЗ БПТ) селе-
защитных сооружений, так 
как их отсутствие – прямая 
угроза попадания опасных 
веществ в Байкал.

Новая редакция зако-
на «Об охране озера Бай-
кал» позволит местным 
администрациям с учетом 
мнения жителей актуа-
лизировать генпланы ря-
да поселений в части гра-
ниц населенных пунктов, 
расположенных на землях 
лесного фонда, в пределах 
фактически занятой ими 
территории.

– На встрече мы выслу-
шали местных жителей. 
Важно, чтобы мнения лю-
дей, живущих на Байкале, 
были учтены при внесении 
поправок в закон. Они жи-
вут на этой земле и хотят, 
чтобы дети ходили в дет-
ские сады и школы, чтобы 
были нормальные дороги 
и возможности построить 
дом, работать. Это обычные 
потребности людей, – ска-
зал Игорь Кобзев.

По итогам поездки бу-
дут сформированы и пред-
ставлены предложения для 
подготовки законопроекта 
ко второму чтению.

 � Людмила ШАГУНОВА,  
Матрена БИЗИКОВА
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 � ПРЯМАЯ ЛИНИЯ 
В школах региона в 
нынешнем учебном 
году будут учиться 
347 тыс. детей, это 
на  4 тыс. больше, 
чем в прошлом. За 
парты сядут 36 тыс. 
первоклассников, 
кстати, зачисление 
в школы будет идти 
до 5 сентября. 

Какие нововведения 
ждут учеников и их роди-
телей, а также сколько сто-
ит собрать ребенка в школу 
– в нашем материале. 

НОВЫЕ ШКОЛЫ 
Как рассказал на пресс-

конференции в газете «Об-
ластная» министр образо-
вания Иркутской области 
Максим Парфенов, 1 сентя-
бря в регионе откроются две 
новые школы – в Зиме и в 
Большом Луге Шелеховско-
го района, их строительство 
финансировалось за счет 
регионального бюджета. За-
вершаются работы в школе 
поселка Соцгородок Нижне-
илимского района. До конца 
года сдадут два пристроя по 
500 мест в школах №№ 53 и 
57 в Иркутске.  

Сейчас в регионе идет 
приемка школ, к которой 
было предъявлено 2022 об-
разовательных учрежде-
ния, которые успешно ее 
прошли. Чуть более 60 объ-
ектов в приемке не уча-
ствовало из-за незавер-
шенных капремонтов или 
из-за того, что не прово-
дится набор детей. 

– Приемка образова-
тельных учреждений – это 
хороший инструмент, ко-
торый позволяет сосредо-
точить средства из феде-
рального, регионального, 
муниципального бюдже-
тов, чтобы привести обра-
зовательные организации в 
современный вид, – рас-
сказал Максим Парфенов. 
– Из федерального бюдже-
та на эти цели привлечено  
1,5 млрд рублей. 

 «IT-КУБ» 
И «ТОЧКИ РОСТА»
Максим Парфенов на-

помнил, что Иркутская 
область два года актив-
но участвует в реализации 
федеральной программы 
«Модернизация школьных 
систем образования». Всего 
в регионе модернизирует-
ся 59 школ, 22 из них бы-
ли готовы в прошлом году, 
остальные начали откры-
ваться с начала 2023 года.  
К 1 сентября этого года будет 
готова 31 школа.

В организациях среднего 
профессионального образо-

вания в рамках федераль-
ного проекта «Професси-
оналитет» откроются еще 
пять кластеров по отрас-
лям, ориентированным на 
промышленность, социаль-
ную сферу региона. 

В рамках национально-
го проекта «Образование» 
в 66 школах подготовле-
ны учебные аудитории для 
открытия центров «Точка 
роста». На базе Ангарского 
промышленно-экономиче-
ского техникума откроется 
третий в Приангарье центр 
цифрового образования де-
тей «IT-куб».

Максим Парфенов рас-
сказал о нововведениях, ко-
торые ждут образователь-
ные организации в новом 
учебном году. Сохраняется 
вектор государственной по-
литики, направленный на 
создание в стране едино-
го образовательного про-
странства. С 1 сентября все 
школы региона приступят 
к обучению по единой фе-
деральной образовательной 
программе, разработанной 
минпросвещения России. 
Изучать историю России в 
10–11 классах начнут по но-
вым учебникам.

– В региональном бюд-
жете на приобретение но-
вых учебников истории 
предусмотрено 24 млн ру-
блей. Помогаем в приобре-
тении этих учебников для 
школ подшефного города 
Кировска, на эти цели вы-
делено 300 тыс. рублей, – 
пояснил министр.

«ДВИЖЕНИЕ ПЕРВЫХ» 
НАМЕТИЛО ПЛАНЫ 
В школах региона ежене-

дельно по четвергам будут 
проходить занятия «Россия 
– мои горизонты» для уче-
ников 6–11 классов, которые 
помогут им определиться с 
будущей профессией.

Выпускникам школ, 
успешно прошедшим го-
сударственную итоговую 
аттестацию, при наличии 

итоговых оценок «отлично» 
и не более двух оценок «хо-
рошо» по всем предметам 
вручат медали «За особые 
успехи в учении» II степени.

Наш регион активно 
работает в мероприятиях, 
которые проводит обще-
российское общественно-
государственное движение 
детей и молодежи «Движе-
ние Первых». 

– В августе Иркутская 
область присоединилась к 
акции «Книга – другу». 
Ребята привезли с собой 
книги, которые хотели бы 
передать своим сверстни-
кам из Кировска ЛНР. Со-
брано около 500 книг, акция 
продолжается, 20 сентября 
книги отправятся в Ки-
ровск. Нынешний учебный 
год мы намерены начать 
с активизации первичных 
отделений, которые долж-
ны появиться в каждой 
школе, вузе и ссузе. Сейчас 
в 39 муниципальных об-
разованиях есть местные 
отделения. Реализуется не-
сколько проектов: «Посвя-
щение в Первые», проект 
по пешему туризму, про-
ведено восемь чемпионатов 
по оказанию первой помо-
щи в 13 муниципальных об-
разованиях, – подчеркнул 
председатель регионального 
отделения «Движение Пер-
вых» Сергей Перфильев. 
– Участниками движения 
могут стать школьники и 
студенты в возрасте до 18 
лет, наставниками – те, кто 
старше 18 лет. У них должно 
быть педагогическое обра-
зование, или они должны 
проходить профильное обу-
чение, а также опыт работы 
в сфере добровольчества.

НАГРУЗКА НА УЧИТЕЛЯ
Максима Парфено-

ва спросили о нагрузке 
на учителей и ситуации с 
кадрами в регионе. По его 
словам, средняя нагруз-
ка на учителя по Иркут-
ской области составляет 1,7, 

что не очень отличается от 
среднероссийского показа-
теля и показателей других 
территорий нашей страны. 

– Ситуация в регионе 
неоднородна: где-то не хва-
тает учителей, и большая 
нагрузка, а где-то, напри-
мер в сельских террито-
риях, не хватает нагрузки 
на имеющийся коллектив. 
В этом случае появляется 
дошкольное образование. 
Как правило, набирает-
ся одна разновозрастная 
группа, – подчеркнул ми-
нистр. – Сейчас в регионе 
порядка 900 вакансий пе-
дагогов, но это не значит, 
что данные предметы не 
ведутся. Чтобы снизить де-
фицит, организуется целе-
вое обучение. Мы понима-
ем, что в школу 
массово должны 
приходить мо-
лодые кадры. Но 
сейчас студен-
ты профильных 
вузов не идут 
в школу не по 
причине зара-
ботной платы, 
а из-за ответ-
ственности: им 
спокойнее зани-
маться чем-то 
другим, нежели 
работать с деть-
ми. Воспитание 
будущего педа-
гога, культиви-
рование любви к 
профессии – за-
дача министерства образо-
вания. 

СКОЛЬКО СТОИТ 
СОБРАТЬ РЕБЕНКА
 В ШКОЛУ 
Согласно данным 

опроса, проведенного  
ВЦИОМ, родителям при-
дется в среднем выложить 
43 тыс. рублей. Затраты ка-
саются каждого десятого 
россиянина, у которого в 
семье есть школьник.

Средняя стоимость 
школьной формы – бо-

лее 20 тыс. рублей, рюк-
зака – около 5 тыс. ру-
блей, канцелярии – 3500 
рублей, учебников – почти 
5 тыс. рублей, подарков и 
цветов учителям – больше 
двух тысяч рублей. Также 
на школьные нужды ухо-
дит около 4 тыс. рублей. 
По данным ВЦИОМ, за год 
сумма затрат выросла поч-
ти на 10 тыс. рублей. По 
сравнению с 2022 годом 
прирост расходов состав-
ляет 30%.

– Я считаю, что в ны-
нешнем году мы не очень 
много потратили на сборы 
своей дочери в школу, уда-
лось уложиться в сумму 
чуть более 12 тыс. рублей, – 
рассказала иркутянка Еле-

на Давыдова, ее 
дочь перешла в 
четвертый класс 
одной из ир-
кутских гимна-
зий. – Школьная 
форма – кар-
диган, жилет, 
красный галстук 
и футболка на 
физкультуру – у 
нас в хорошем 
состоянии с про-
шлого года. Мы 
купили только 
штаны, блузку, 
колготки, носки, 
туфли на смен-
ную обувь, крос-

совки и треки на физкуль-
туру, потратив на это 5,5 
тыс. рублей. 3766 рублей 
отдали за рабочие тетради,  
1500 рублей – за канцеля-
рию. 1,5 тыс. рублей уже 
сдали в фонд класса. Но 
это далеко не все затраты 
– осенью и зимой нужно 
будет обновлять верхнюю 
одежду. Кроме того, нам 
предстоит выпускной из 
начальной школы. Поэто-
му еще предстоит потра-
титься.   

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 

Послезавтра в школу

Смотрите  
по ссылке
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Полицейские с портфелями
 � ПОМОЩЬ  
Акция «Собери ребенка в шко-

лу» проводится в нашем регионе 
уже семь лет. Сотрудники силовых 
структур собирают средства для 
приобретения школьных рюкзаков. 
Они формируются в зависимости 
от того, в какой класс ходит ребенок.

 – Мы собираем финансы, а по-
том приобретаем рюкзаки, канце-
лярию, одежду. Их получают нуж-
дающиеся семьи. Только в Иркутске 
мы планируем охватить около 150 
детей. Акция проходит во всех горо-
дах Приангарья, – поясняет старший 
инспектор по особым поручениям 
пресс-службы ГУ МВД России по Ир-
кутской области Алена Ещенко. 

БЛАГОДАРНОСТЬ ЗА ТЕРПЕНИЕ
Тетради, краски, альбомы, ли-

нейки и другие канцелярские при-
надлежности – рюкзаки школьни-
кам вручают не пустыми. Семи-
летняя Аделина, примерив рюкза-
чок, констатирует: «Тяжело». Мама 
Кристина говорит, что девочка уже 
не дождется, когда пойдет в первый 
класс. 

– Она лепит, рисует, потихоньку 
пишет. Уже любит математику, за-
дачки решает. Хочет стать прокуро-
ром, – улыбается молодая женщина. 
Ребенка она воспитывает одна. По-
этому искренне радуется помощи. 

Слова благодарности звучат и по 
другому адресу. У Анны Викторовны 
шестеро детей. Старшие дочь и сын 
окончили 9 классов, девушка пошла 
учиться на швею, парень думает 
стать сварщиком. А в школу здесь 
помогли собрать учащихся младших 
классов – Анатолия и Антона. Жен-
щина благодарит гостей не только за 
подарки. 

– С пятым отделом полиции мы 
всегда на связи. Семья большая, у 
детей бывают нарушения. Решаем 
это общими силами, большое им 
спасибо, особенно начальнику служ-
бы ПДН Вере Викторовне Томских и 
нашему непосредственному курато-
ру за терпение и понимание. Дети 
дома «белые и пушистые», а в дру-
гой среде и ведут себя по-другому. 
Папа у нас работает вахтовым ме-
тодом – два месяца на вахте, месяц 
дома. А я такой мягкий человек 

– мама есть мама, – говорит Анна 
Викторовна. 

РОДИТЕЛЬСКАЯ ШКОЛА
Инспектор по делам несовершен-

нолетних ОП-7 города Иркутска, ка-
питан полиции Анастасия Матвеева 
подчеркивает, что ситуации в се-
мьях бывают разные. В категорию 
неблагополучных можно попасть 
из-за злоупотребления спиртными 
напитками взрослых или просто из-
за нехватки денег. 

– В любом случае мы всем се-
мьям оказываем помощь, контро-
лируем, при необходимости выдаем 
направления на кодировку родите-
лей от алкоголизма. Если инспек-
торы ПДН идут на крайние меры 
и изымают детей из семьи, то их 
законные представители обязаны 
закодироваться, чтобы исправить 
бедственное положение в семье, по-
сле чего через некоторое время со-
трудники опеки возвращают детей 
домой, – комментирует Анастасия 
Матвеева. 

Родителей при необходимости 
направляют в службу занятости. 
Для детей организуют занятия, да-

ют возможность отдохнуть в лагере, 
подсказывают, где они смогут во 
время учебного года дополнительно 
позаниматься в кружках и секциях. 
Ребят водят в музеи и проводят дру-
гие мероприятия досуга. Причем эту 
работу считают необходимой и дру-
гие правоохранительные ведомства. 

– Мы собираем средства и приоб-
ретаем школьные рюкзаки, делаем 
перечисления в Российский детский 
фонд. Оказываем помощь подшеф-
ному социально-реабилитацион-
ному центру, который находится 
в Урике Иркутского района. Ездим 
туда на Новый год, в День защиты 
детей, 1 Сентября. Придерживаемся 
девиза: «Чужих детей не бывает», – 
говорит старший помощник руково-
дителя СУ СКР по Иркутской области 
Карина Головачева. 

– Желаем, чтобы у тебя были 
хорошие знания, надеемся, что ты 
станешь настоящим патриотом Рос-

сии, – к Ивану обратился председа-
тель совета регионального отделе-
ния общественной организации ве-
теранов войск правопорядка Алексей 
Гончар. 

Ваню и еще троих детей отец 
Андрей Петрович растит без матери, 
которая лишена родительских прав. 
Семья живет в частном доме. Поэто-
му ребята умеют работать в огороде, 
а еще собирать таежные дары и даже 
малярничать. 

– Приятно, что дети не только 
учатся, но еще и отцу помогают, 
– говорит Алексей Гончар. – У де-
тишек, даже тех, кто растет в не-
простых условиях, есть возможность 
вырасти достойными людьми, най-
ти свое место в жизни. Поэтому мне 
очень нравится принимать участие 
в таких мероприятиях.

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

 Î
За годы работы проекта 
«Собери ребенка в школу» 
помощь правоохранительных 
органов получили более 4 тыс. 
детей. 

 � ПОРТФЕЛЬ Август – это время 
акции «Собери ребенка в школу», 
которую седьмой год совместно 
проводят администрация 
Бодайбинского района и 
золотодобывающее предприятие 
«Полюс Вернинское».

Далеко не все семьи способны самостоятель-
но подготовить детей к школе. На это могут 
быть разные объективные причины. Таким 
семьям требуется особое внимание и забота.

– Каждая семья, имеющая детей, знает, как 
тяжело и затратно подготовиться к школе. А 
если детей несколько, то это становится еще 
более серьезной задачей. Теперь представьте, 
какие непосильные расходы ложатся на плечи 
многодетной, малообеспеченной семьи или на-

ходящейся в трудной жизненной ситуации, – 
отмечает Валентина Путря, заместитель мэра 
города Бодайбо и района.

В этом году благодаря акции удалось оказать 
помощь 100 школьникам, в том числе из отда-

ленного эвенкийского поселка Перевоз. На под-
готовку к 1 Сентября было направлено 1,2 млн 
рублей, что позволило приобрести туфли, крос-
совки, школьную форму, спортивные костюмы 
и канцелярию. Средства были направлены по 
соглашению о социально-экономическом со-
трудничестве администрации Бодайбо и райо-
на с золотодобывающей компанией.

– Мы не только принимаем участие в ак-
ции к 1 Сентября, но и стараемся некоторые 
семьи лично посещать. Важно, чтобы каждый 
ребенок шел в школу с праздничным настрое-
нием, чтобы у него были все принадлежности, 
качественная и комфортная одежда. Пусть по-
лученные знания помогут ребятам найти свою 
дорогу в жизни, – подчеркнул Игорь Цуку-
ров, управляющий директор компании «Полюс 
Вернинское».

 � Наталья МУСТАФИНА

Добрые дела к 1 Сентября
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�� ПРИЕМНАЯ�
КАМПАНИЯ 
С Иркутским 
государственным 
университетом 
каждый может 
исполнить свою 
мечту о высшем 
образовании. 
Несмотря на то что 
основной набор 
на бюджетные 
места завершен, 
еще можно успеть 
подать документы. 
С 28 августа в 
вузе стартовала 
приемная кампания 
на заочную форму 
обучения на 
платные места. 

В этом году, как объ-
яснила ответственный се-
кретарь Центральной при-
емной комиссии ИГУ Дарья 
Баева, вступили в силу из-
менения, по которым сро-
ки приема документов на 
заочное отделение оказа-
лись сокращены. Поэтому 
вуз принял решение объ-
явить дополнительный на-
бор на заочную форму.

– Преимущественно за-
очную форму обучения 
выбирают взрослые абиту-
риенты, у которых уже есть 
постоянное трудоустрой-
ство. Но для продвижения 
по карьерной лестнице им 
необходимо повысить свои 
профессиональные знания, 
умения и навыки. Многие 
просто хотят сменить род 
деятельности. ИГУ предо-
ставляет шанс получить 
классическое образование 
каждому, кому это необхо-
димо. Заочная форма об-
учения – это осознанный 
выбор и серьезный подход 
к будущей профессии, – 
отметила Дарья Баева. 

Кроме того, заочная фор-
ма обучения – это альтер-
натива для абитуриентов, 
у которых в силу обстоя-
тельств не получилось по-
ступить на бюджетные ме-

ста. Конечно, большая часть 
абитуриентов – это лица, 
имеющие диплом СПО. Пре-
имущества заочной фор-
мы: совмещение с работой, 
сохранение баланса между 
семьей и личными интере-
сами. Такой вариант полу-
чения высшего образования 
устроит и тех, кто живет в 
отдаленных городах и селах. 
Необходимо присутствие 
только во время сессии. 

– Условия приема до-
кументов на заочное от-
деление не изменились. 
Для выпускников 11 клас-
сов поступление толь-
ко по результатам ЕГЭ. По 
направлению «Журна-
листика» предусмотре-
но испытание творческой 
направленности. Лица, 
имеющие диплом СПО, по-
ступают по внутренним 
вступительным испыта-
ниям университета. Всем 
без исключения необходи-
мо преодолеть минималь-
ный порог по предметам, 
установленный вузом, это 
также касается и тех, кто 
планирует получать вто-
рое высшее образование. 
Для поступления на заоч-
ное отделение необходи-

мо предоставить паспорт, 
документ об образовании, 
СНИЛС. На педагогические 
направления понадобится 
медицинская справка фор-
мы 086-У, – пояснила Дарья 
Баева. 

Итак, на заочную фор-
му обучения бакалавриата 
набирают шесть инсти-
тутов и факультетов ИГУ: 
Институт социальных на-
ук ведет прием докумен-
тов до 5 октября, Институт 
филологии, иностранных 
языков и медиакоммуни-
кации – до 20 сентября, 
Педагогический инсти-
тут – до 20 и 25 сентября 
по разным направлениям, 
Геологический факультет –  
до 1 декабря, Факультет 
бизнес-коммуникаций и 
информатики, а также Фа-
культет психологии – до  
29 сентября.

– Срок обучения по за-
очной форме составляет 4,5 
года. Но по такому направ-
лению, как «Педагогиче-
ское образование (с двумя 
профилями подготовки)», 
срок подготовки составляет 
5,5 лет. Столько же времени 
потребуется учиться и по 
специальности «Приклад-

ная геология», – отметила 
Дарья Баева. 

Плюсов у заочной фор-
мы обучения достаточно. 
Стоимость заочного обуче-
ния в несколько раз ниже, 
чем обучение на дневном 
отделении. Если абитури-
ент получает высшее об-
разование впервые, то по 
закону работодатель обя-
зан предоставить оплачи-
ваемый отпуск для про-
хождения сессии. Кстати, 
некоторые предприятия 
берут на себя обязанности 
по оплате обучения своего 
сотрудника.

– В отличие от студен-
тов дневного отделения, 
учащимся заочной формы 
обучения не предоставля-
ется отсрочка от службы 
в армии. Об этом долж-
ны помнить выпускники 11 
классов и те, кто получил 
среднее профессиональное 
образование, чей возраст 
соответствует срокам при-
зыва, – пояснила секретарь 
Центральной приемной 
комиссии ИГУ. 

Классическое универси-
тетское образование, ко-
торое получают студенты 
Иркутского госуниверси-

тета, позволяет быстрее 
адаптироваться к условиям 
на рынке труда, построить 
успешную карьеру в веду-
щих предприятиях региона 
или открыть собственное 
дело, развивает критиче-
ское мышление, эрудицию 
и кругозор, а главное – спо-
собность постоянно учить-
ся, нестандартно мыслить 
и оперативно реагировать 
на любые вызовы времени.

Полная информация  
о поступлении в ИГУ:

 на сайте ИГУ в разделе 
«Абитуриенту»;

 в Центральной при-
емной комиссии вуза по 
адресу: Иркутск, ул. Карла 
Маркса, 1, кабинет 207 (по-
сле 31 августа); 

 по телефонам Цен-
тральной приемной ко-
миссии: (3952) 521-555, 
521-777, либо в мессендже-
рах по номеру +7 914 952-
1777, либо обратившись на 
e-mail: priem@isu.ru;

 в официальной группе 
поддержки абитуриентов 
«ВКонтакте» или с помо-
щью телеграм-бота.

 � Наталья МУСТАФИНА 

ТЕХН����ЛОГИИ

�����БЩЕСТВО

ИГУ: высшее образование  
в твоих руках

�� ТАКОЕ�КИНО
В� рамках� Первого� международного�
фестиваля� документального� кино�
«RT.Док:�Время�героев»�зрителям�по-
кажут�14�документальных�фильмов�
о�героях�специальной�военной�опе-
рации,�пройдут�встречи�с�авторами�
кинолент�и�деловая�программа.�Фе-
стиваль� состоится� в� Иркутске� с� 15�
по� 17� сентября� на� площадке� Дома�
молодежи.� Его� организатором� яв-
ляется� Дирекция� документального�
вещания�телеканала�RT.�Фестиваль�
проходит�в�восьми�городах�России.�

– В Иркутске, кроме взрослой программы, 
мы подготовили блок коротких фильмов 
для детей и подростков, – говорит гене-
ральный продюсер фестиваля Екатерина 
Яковлева.

Фестиваль откроется большой пре-
мьерой – лентой «Жены». Фильм авто-
ра документального канала RT Айгуль  
Ербуловой рассказывает о том, как жены 
бойцов помогают приблизить победу, 
пока их мужья на передовой.

Режиссер Евгений Мухортин с автором 
Максимом Васюновым представят до-
кументальную ленту «Куклы, книги и  

война. Декабрь 2022». Это шесть исто-
рий о деятелях культуры Донбасса, кото-
рые все годы боевых действий с угрозой 
для жизни спасают культурные ценно-
сти. Герои рассказывают в том числе о 
возвращении русской классической ли-
тературы на новые территории.

Среди громких премьер фестиваля – 
фильм-обвинение «Жертвы говорят…» 
о преступлениях украинских военных 
устами их жертв. Спустя год в освобож-
денных от украинского режима городах 
находят могилы мирных жителей, по-
гибших от пуль украинских снайперов 
и натовских снарядов. В основе филь-
ма – показания свидетелей и интервью 
со спасшимися жителями Артемовска. 
Режиссер картины Артем Сомов, автор 
Ольга Кирий.

Новое в программе фестиваля – фильм ита-
льянского журналиста Элизио Бертолази 
«Люди без мира». В основе сюжета – исто-
рии жителей Донбасса, которые делятся 
самым сокровенным, – мечтами, надежда-
ми, верой – и отвечают на вопрос, почему не 
уезжают с прифронтовых территорий.

В рамках детско-юношеской программы 
школьники Иркутска увидят короткоме-
тражные картины, снятые подростками 
и молодыми авторами. После показа со-
стоится мастер-класс для школьников от 
Евгения Витренко, создателя и продюсе-
ра фестиваля «Потомки победителей».

Посетить мероприятия можно бесплатно 
по предварительной регистрации на сай-
те https://rtfestival.ru/irkutsk.

Подробнее о деловой и зрительской 
программах, а также о регистрации на 
фестиваль «RT.Док: Время героев» – на 
сайте https://rtfestival.ru/irkutsk.

ВРЕМЯ�ГЕРОЕВ
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Г    сть номера

 � Выборы  Выборы 
депутатов Законодательного 
собрания Иркутской области 
проходят в период глубоких 
и драматических перемен 
не только в россии, но и во 
всем мире. мы переживаем 
период испытаний, в которых 
становимся сильнее, увереннее 
в себе, подтверждаем 
необходимость уважать наши 
права и считаться с нашим 
мнением. мы вступили в эпоху 
важнейших исторических 
событий, которые откроют 
перед нашей страной и перед 
каждым из нас пространство 
новых возможностей, новых 
воодушевляющих перспектив. 

В 2021 году начата реализация Народ-
ной программы – стратегического доку-
мента Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», сфор-
мированного на основании почти 2,5 
миллиона предложений граждан страны, 
около 30 тысяч из них внесли жители Ир-
кутской области.
В 2022 году командой нового губер-
натора Иркутской области, секретаря 
Иркутского регионального отделения 
Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» Игоря Коб-
зева в сжатые сроки был сформирован 
образ нового будущего Приангарья в 
Стратегии социально-экономического 
развития на период до 2036 года, опи-
рающейся на основные положения На-
родной программы партии. Благодаря 
этим документам при поддержке феде-
рального центра в регионе уже начаты 
позитивные преобразования: строятся 
и капитально ремонтируются больницы, 
школы, детские сады, дома культуры и 
дороги, укрепляются меры социальной 
поддержки граждан, запускаются пере-
довые индустриальные проекты, кото-
рые предложат людям новые рабочие 
места с достойной зарплатой. Эти пере-
мены необходимо продолжать, чтобы их 
позитивные результаты почувствовали в 
каждом доме, в каждой семье Иркутской 
области. Справиться с задачей сможет 
только сплоченная команда партии, объ-
единенная общей целью и готовая сде-
лать все необходимое ради ее достиже-
ния – команда Приангарья. 
Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» приложи-
ла максимум усилий, чтобы обеспечить 
формирование именно такой команды. 
Только она обратилась к землякам, что-
бы посоветоваться с ними, учесть их мне-
ние уже на стадии выдвижения кандида-
тов. Кандидаты партии отобраны через 
процедуру всенародного предваритель-
ного голосования. Ими стали самые из-
вестные и уважаемые представители 
городов и районов области. Среди них 
учителя и врачи, представители органов 
местного самоуправления, руководите-
ли крупных предприятий, организаторы 
малого бизнеса, общественники. Канди-
датами стали и участники Специальной 
военной операции. Всемерная поддерж-
ка наших мобилизованных на фронте и в 
тылу, помощь их семьям является одним 
из важнейших приоритетов «ЕДИНОЙ 
РОССИИ».

блаГополучИе челоВека

Человек, его благосостояние, духовное, 
нравственное и физическое здоровье, 
возможности его самореализации и раз-
вития – вот та платформа, на которую 

опирается политика партии, система 
ее ценностей и приоритетов. Партия 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» – это многогранный 
социальный проект, изначально ори-
ентированный на защиту и консолида-
цию интересов жителей и мегаполиса, 
и маленького таежного поселка. Партия 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» – настоящая партия 
большинства, в которой ценятся инте-
ресы каждого гражданина: и вносящего 
свой личный вклад в общественное бла-
го, и нуждающегося в поддержке, и гото-
вого поддержать других. 

поддержка участнИкоВ 
сВо И Их семей 

Одним из важнейших приоритетов Ир-
кутского регионального отделения Пар-
тии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в условиях Спе-
циальной военной операции является 
всесторонняя поддержка Российской 
армии, ее бойцов, членов их семей. Как 
и большинство соотечественников, пар-
тия солидарна с решением Президента 
России Владимира Владимировича Пу-
тина о необходимости защитить народ 
Донбасса и новых регионов России. 

За каждой воинской частью, где служат 
иркутяне, закреплен куратор. Предус-
мотрены единовременные выплаты из 
регионального бюджета по 100 тысяч 
рублей каждому мобилизованному и по 
200 тысяч – контрактникам. Около 100 
миллионов рублей бюджетных средств 
выделено на приобретение мобили-
зованным дополнительного вещевого 
имущества. Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
планирует дальнейшее наращивание 
объема и форм осуществляемых работ 
на этом важнейшем направлении.

В региональный перечень мер поддерж-
ки участников СВО и членов их семей 
включено 37 мер – от бесплатного пи-
тания детей в школе до льготного ипо-
течного кредита. Теперь предлагается 
дополнить список еще одной мерой – 
финансовой помощью семьям, чьи род-
ственники считаются пропавшими без 
вести. 

Иркутская область в числе первых соз-
дала Центр сопровождения семей участ-
ников СВО. Граждане получают в нем 
психологическую и юридическую по-
мощь, содействие в решении возникаю-
щих проблем. Его филиалы открыты в 33 
крупных населенных пунктах региона. 
Эта сеть должна быть расширена и полу-
чить дополнительную организационную, 
финансовую и кадровую поддержку.

Иркутская область – один из первых 
субъектов РФ, где внедрен социальный 
паспорт семьи военнослужащего. Эта 
работа будет продолжена, социальный 
паспорт станет основой для обеспече-
ния всей необходимой помощи его об-
ладателю. 

Важная задача, работа над решением ко-
торой уже начата, – внедрение индиви-
дуальных реабилитационных программ 
военнослужащих, вернувшихся из зоны 
боевых действий. 

достаток, доходы, работа

Сохранение социальной стабильности и 
дальнейший рост благосостояния граж-
дан остается основополагающей целью 
политики Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
даже в условиях беспрецедентного 
санкционного давления, оказываемого 
Западом на нашу страну и ее народ. Пар-
тия ориентируется в первую очередь на 
выполнение поставленной Президентом 

России Владимиром Владимировичем 
Путиным задачи по обеспечению роста 
реальных заработных плат как гарантии 
высокого уровня жизни в стране и Ир-
кутской области. 

В регионе разработана и действует про-
грамма по снижению уровня бедности. В 
2023 году в ее рамках будет реализова-
но 31 мероприятие по повышению уров-
ня доходов, оказанию социальной по-
мощи. В последующие годы этот список 
еще более расширится. 

Осуществляется внедрение системы со-
циальных контрактов – адресная под-
держка попавших в трудную жизненную 
ситуацию. В 2022 году органы социаль-
ной защиты населения заключили с 
гражданами социальные контракты на 
общую сумму более миллиарда рублей. 
Уже в 2023 году сумма вырастет до 1,34 
миллиарда рублей – это более 5,5 тыся-
чи контрактов. Почти у 93% семей с за-
вершенными социальными контрактами 
вырос подушевой доход. Партией ста-
вится задача продолжить количествен-
ное и качественное развитие этой пер-
спективной системы поддержки.

Требующее особого внимания направле-
ние – гарантии достойного уровня жизни 
работников бюджетной сферы. В 2023 
году принято решение индексировать их 
оклады на 6,3%; обеспечено сохранение 
соотношения средней зарплаты отдель-
ных категорий работников, определен-
ных «майскими» указами Президента 
России, и среднемесячного дохода от 
трудовой деятельности в регионе. 

Ближайшая задача – обеспечить рост 
минимального размера оплаты труда 
и дифференциации зарплаты с учетом 
квалификации работников более чем на 
18% в 2024 году. Это поручение Прези-
дента России, на исполнение которого 
из консолидированного бюджета регио-
на будет выделено около 5,8 миллиарда 
рублей. 

семья И детИ

Оздоровление демографической ситу-
ации в стране, поддержка многодетной 
семьи, создание условий для здорового 
материнства и безопасного детства, про-
филактика социального сиротства, со-
провождение замещающих и приемных 
семей, помощь семьям, воспитывающим 
особенных детей, всегда входили в число 
тех направлений деятельности Партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ», которым уделялось 
повышенное внимание. Указом Прези-
дента России 2018–2027 годы объявлены 
Десятилетием детства, на протяжении ко-
торого России предстоит выйти из волны 
демографического спада и создать усло-
вия для стабильного и здорового роста 
населения. Это системная задача, опреде-
ляющая будущее всего нашего общества. 

Партийный проект «Крепкая семья» 
призван защищать права семей, под-
держивать традиционные семейные 
ценности, консолидируя вокруг себя 
общественные организации, социально 
ориентированные НКО, органы испол-
нительной власти, активных граждан, 
реализуя практику конкретных дел. Со-
держательная работа в Приангарье уже 
ведется по целому ряду направлений, 
среди которых:

 � расширение спектра региональных 
мер поддержки, направленных на по-
вышение эффективности социальной 
помощи малоимущим, в том числе се-
мьям, имеющим детей;

 � социальное сопровождение семей с 
детьми, находящихся в трудной жиз-
ненной ситуации, социально опас-
ном положении;

 � улучшение жилищных условий се-
мей с детьми через использование 
средств областного материнского 
капитала;

 � поддержка здоровья и качества жиз-
ни детей из малоимущих семей, про-
живающих на территории области, в 
том числе их бесплатное обеспече-
ние лекарствами, отпускаемыми по 
рецептам, при амбулаторном лече-
нии для детей до четырех лет;

 � работа с семьями, воспитывающи-
ми особенных детей и детей-инвали-
дов, включая предоставление еже-
месячных выплат, предоставление 
бесплатного проезда и компенса-
ции расходов на оплату стоимости 
проезда воздушным транспортом к 
месту диагностики, обследования, 
консультации и лечения и обратно 
(от сторонников Партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» поступила инициатива уч-
редить в Иркутской области День 
семьи, воспитывающей ребенка-
инвалида, и семьи с инвалидом с 
детства – эта инициатива получила 
поддержку, такой день установлен в 
последнее воскресенье октября); 

 � помощь в семейном устройстве де-
тей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей; укрепление 
финансовой и материальной базы 
организаций, работающих с детьми-
сиротами;

 � оказание областной государствен-
ной поддержки детским оздорови-
тельным учреждениям посредством 
предоставления субсидий из област-
ного бюджета.

ЗдороВье И доступность
медИцИны

Еще одним важным направлением раз-
вития Иркутской области для Партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» была и остается 
реализация региональной програм-
мы модернизации первичного звена 
здравоохранения Иркутской области 
на 2021–2025 годы и мероприятий пар-
тийного проекта «Здоровое будущее». 
Однако пандемия и введенные Западом 
торговые ограничения обнажили про-
блемы отрасли и поставили партию пе-
ред необходимостью реализации целого 
комплекса дополнительных мер, направ-
ленных на обеспечение роста качества 
и продолжительности жизни жителей 
Приангарья.
В числе первоочередных будут решаться 
следующие задачи:

 � увеличение объема высокотехноло-
гичных методов диагностики и ле-
чения сосудов сердца с помощью со-
временного оборудования в крупных 
медицинских центрах области (уже 
в 2023 году необходимо достичь не 
менее 4,5 тысячи рентген-операций 
на сосудах сердца); 

 � обеспечение роста доли раннего вы-
явления пациентов с онкологически-
ми заболеваниями (не менее 54% 
новообразований должно быть вы-
явлено на 1–2 стадиях); 

 � формирование в областных медуч-
реждениях выездных врачебных 
бригад для организационно-методи-

п    лИтИческая среда

проГрамма ИркутскоГо реГИональноГо отделенИя ВсероссИйской 
полИтИческой партИИ «едИная россИя» на Выборах депутатоВ 
ЗаконодательноГо собранИя Иркутской областИ четВертоГо соЗыВа
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ческой шефской помощи врачам рай-
онных медицинских организаций; 

 � организация комплектации кадрами 
медицинских организаций первич-
ного звена, особое внимание необ-
ходимо направить на привлечение 
немедицинского персонала, что-
бы обеспечить перераспределение 
функций и снизить несвойственную 
нагрузку на врачей, включая ведение 
документации и обзвоны.

Во исполнение поставленных Президен-
том России задач необходимо принять 
необходимые меры для развития си-
стемы оказания первичной медико-са-
нитарной помощи, особенно сельскому 
населению и в отдаленных территориях. 
В том числе:

 � оптимизировать использование пе-
редвижных медицинских комплек-
сов, чтобы проведение выездных 
профилактических мероприятий по-
зволило охватить как можно боль-
шее число жителей региона;

 � укрепить материально-техническое 
оснащение лечебных учреждений: к 
настоящему времени выполнен кап- 
ремонт в 28 медицинских органи-
зациях; приобретены и смонтирова-
ны 41 быстровозводимая модульная 
конструкция (27 ФАПов, 14 врачеб-
ных амбулаторий); поставлено 75 
единиц автотранспорта; закуплено 
более 2 тысяч единиц медицинского 
оборудования, в том числе для ос-
нащения фельдшерско-акушерских 
пунктов и врачебных амбулаторий; 
на закупку современного высокотех-
нологичного медоборудования из об-
ластного бюджета выделено свыше 
211 миллионов рублей – эта работа в 
ближайшие годы будет продолжать-
ся в сопоставимых и превосходящих 
объемах;

 � усилить кадровую работу: обеспе-
ченность врачами в Иркутской об-
ласти составляет около 37 специ-
алистов на 10 тысяч жителей, что 
на 2,5% ниже российского показате-
ля, необходимо организовать рабо-
ту главных врачей медучреждений, 
руководителей муниципальных об-
разований с медицинским универ-
ситетом, чтобы основная доля его 
выпускников оставалась в регионе. 

Еще одна задача – создать выгодные 
условия для молодых специалистов за 
счет выстраивания инфраструктуры и 
дополнительного финансирования, в 
том числе в рамках программ «Земский 
доктор», «Земский фельдшер», обеспе-
чить места для детей медработников в 
детских садах и школах, предусмотреть 
на муниципальном уровне подъемные 
при переезде, гарантировать работу для 
других взрослых членов семьи.

Также планируется разработать проект 
индивидуального жилого дома для ме-
дицинских работников в сельских насе-
ленных пунктах в целях многократного 
использования и уже в 2024 году начать 
возведение не менее пяти таких домов (в 
Братском, Черемховском, Усть-Удинском 
районах). 

Приоритетные проекты, которые будут 
реализованы в ближней перспективе: 

 � строительство акушерского реани-
мационного корпуса в «Братском пе-
ринатальном центре»; 

 � строительство филиала поликлини-
ки «Иркутской городской клиниче-
ской больницы № 1» на тысячу по-
сещений в смену;

 � строительство стационара Иркут-
ской областной детской клиниче-
ской больницы на 454 койки. 

Помощь тем, 
кто в ней нуждается

Идеология Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
направлена на создание максимально 
благоприятных условий для неукосни-
тельного оказания помощи всем неза-
щищенным группам населения, гражда-
нам, оказавшимся в трудной жизненной 
ситуации. Партия последовательно вы-
ступает в качестве разработчика и орга-
низатора исполнения мер эффективной 
социальной поддержки.

Занятия по проекту «Активное долго-
летие» проходят в Иркутске. Горожане 
старшего возраста получают новые зна-
ния на курсах компьютерной грамот-
ности, стиля, живописи, театрального 
искусства, иностранных языков, занима-
ются фитнесом и танцами. Реализуются 
мероприятия, направленные на под-
держку здоровья, включая оказание ус-
луг в стационарной и полустационарной 
форме. По инициативе депутатов партии 
предусмотрены региональные програм-
мы по оздоровлению ветеранов труда и 
социальной поддержке ветеранов бое-
вых действий путем обеспечения путев-
ками на санаторно-курортное лечение.

Повышается уровень комфорта прожи-
вания в стационарных организациях 
соцобслуживания, включая текущий и 
капитальный ремонт, строительство но-
вых жилых корпусов и развитие инфра-
структуры.

образование

Образовательная политика Иркутской 
области сформулирована в рамках Стра-
тегии социально-экономического разви-
тия региона до 2036 года, разработанной 
при активном участии Партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ». В ее основу положена установ-
ка на построение образовательной эко-
системы, основным предназначением 
которой является выстраивание тесной 
взаимосвязи между процессом развития 
способностей личности и оптимальным 
использованием человеческих ресурсов.

Только в 2022 году капитально отремон-
тировано 11 и построено восемь детских 
садов. Более 4 тысяч учеников посещают 
семь новых школ. 22 школы капитально 
отремонтированы в рамках федераль-
ной программы «Модернизация школь-
ных систем образования». К концу 2023 
года будет достигнута стопроцентная до-
ступность дошкольного образования в 
регионе, в том числе будет введено пять 
детских садов и семь школ, капитально 
отремонтировано 18 школьных спорт-
залов. Наиболее знаковыми объектами 
строительства являются начальные шко-
лы № 57 по улице Ярославского и № 53 
по улице Севастопольской на 500 мест 
каждая в городе Иркутске, школа на 352 
места по улице Коммунистической в го-
роде Зиме. 

Начата реализация долгосрочной ра-
боты по ремонту организаций среднего 
профессионального образования. В те-
чение трех лет на эти цели из областного 
бюджета будет направлено более милли-
арда рублей. Ремонт будет проведен и в 
студенческих общежитиях. Уже в этом 
году капитальный ремонт будет проведен 
в учебных и жилых корпусах 15 профес-
сиональных образовательных органи-
заций. Перспективный проект, поддер-
живаемый Партией «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
– строительство Усть-Илимского техни-
кума лесопромышленных технологий и 
сферы услуг.

В Приангарье работает межрегиональ-
ный научно-образовательный центр 
международного уровня «Байкал», орга-
низованный совместно с Республикой 
Бурятия. Количество его участников до-
стигло 49. Фонд стратегического и ин-
новационного развития Иркутской об-

ласти (Проектный офис НОЦ «Байкал») 
стал региональным оператором Фонда 
«Сколково». Такой формат взаимодей-
ствия укрепит поддержку технологиче-
ского предпринимательства. 
Приоритетные проекты, которые будут 
реализованы в ближней перспективе: 

 � Суворовское военное училище: его 
создание поддержано Президентом 
России, учебное заведение рассчи-
тано на 460 обучающихся, сейчас 
заканчивается возведение учебных 
корпусов, состоялся набор в пятые, 
шестые и седьмые классы;

 � строительство Иркутского межву-
зовского кампуса: проект предпола-
гает современное образовательное 
пространство для молодых ученых и 
студентов, он будет способствовать 
притоку учащихся из стран Азиат-
ско-Тихоокеанского региона, в на-
стоящее время благодаря сенаторам 
партии, представляющим Иркутскую 
область, получена поддержка в Со-
вете Федерации, проект готов к нача-
лу реализации и ждет федерального 
одобрения.

комфортная среда жизни

Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» добивается 
построения комфортной, эстетически 
проработанной, непрерывно совершен-
ствующейся среды обитания не только в 
крупных индустриальных центрах, но и в 
самых маленьких и отдаленных населен-
ных пунктах. 
Благодаря усилиям депутатского корпу-
са Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» из регио-
нального бюджета выделяются средства 
на строительство и ремонт объектов в 
рамках Народной программы и реали-
зации партийного проекта «Городская 
среда».
модернизация системы теплоснаб-
жения. В Иркутске уже в ближайшей 
перспективе запланировано строитель-
ство теплового луча по улице Баррикад. 
Это позволит городу не только получить 
дополнительный теплоисточник, но и 
создать базу для промышленного и граж-
данского строительства в Ленинском и 
Правобережном округах. Проработаны 
варианты теплоснабжения Байкальска. 
Оптимальным определен перевод тепло-
снабжения города на электроотопление. 
Эта работа будет завершена к 2027 году. 
комплексное развитие территорий. 
С 2022 года на территории Приангарья 
за счет средств федерального бюджета 
реализуются четыре территориальных 
проекта по новому механизму инфра-
структурных бюджетных кредитов: в го-
родах Ангарск и Усть-Кут, предместье Ра-
бочее в Иркутске, строительство жилого 
микрорайона Миниполис в Тайшетском 
районе. В ходе реализации проектов 
планируется к застройке 1,6 млн кв. м  
нового жилья, будет создано около 9 ты-
сяч рабочих мест. Улучшится инженер-
ная инфраструктура в Ангарске и Усть-
Куте, а в Тайшете будет построена школа 
на 1275 мест с бассейном. В рамках ком-
плексного развития территории Иркут-
ской области определено 11 земельных 
участков общей площадью более 118 га: 
четыре площадки в Братске и по одной 
в Иркутске, Усть-Куте, Нижнеудинске, 
Шелехове, Саянске, Усолье-Сибирском, 
Ангарске. Их градостроительный потен-
циал – около 578 тысяч кв. м жилья.
аварийное жилье. Фонд развития тер-
риторий одобрил предоставление Ир-
кутской области 2,2 миллиарда рублей 
до 2024 года. Эти средства будут освое-
ны на территории Иркутска, Черемхово, 
Вихоревки, Зимы, Железногорска-Илим-
ского, Байкальска и Слюдянки. На сегод-
ня из этой суммы в регион уже поступило 
650 миллионов рублей. Всего в Прианга-

рье до конца 2024 года будет расселено 
до 88 тыс. кв. м ветхого и аварийного 
жилфонда.
восстановление тулуна и других тер-
риторий, пострадавших в результате 
наводнения 2019 года. Из 249 объектов 
уже завершены работы по 181. По 22 
объектам планируется закончить работу 
в этом году. Среди приоритетов: строи-
тельство школы-сада, участковой боль-
ницы, пяти объектов инженерной защи-
ты. Работа по оставшимся 46 объектам 
будет завершена не позднее 2025 года. 
строительство социальных объек-
тов в рамках национальных проек-
тов. Общий объем бюджетного финан-
сирования в этом году составляет более 
42,5 млрд рублей. Ведется строитель-
ство 218 объектов. Сейчас в работе: 16 
школ, четыре детских сада, 45 объектов 
здравоохранения (поликлиник, больниц 
и фельдшерско-акушерских пунктов), 
семь учреждений культуры, три спор-
тивных объекта, 90 объектов дорожного 
хозяйства, 18 объектов ЖКХ, 15 много-
квартирных жилых домов. Осуществля-
ется капитальный ремонт 18 школьных 
спортивных залов и строительство двух 
объектов обеспечивающей инфраструк-
туры туристско-рекреационного класте-
ра «Ворота Байкала». К концу 2023 года в 
эксплуатацию введут 194 объекта.

Государство, удобное 
для человека

Стратегическим ориентиром Партия 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» считает выполнение 
задачи, сформулированной в послании 
Президента России Владимира Влади-
мировича Путина – максимально при-
близить государственную и муниципаль-
ную власть к людям, развивать простые и 
общедоступные инструменты и механиз-
мы связи между властью и обществом. 
Достижение этих целей в современных 
условиях возможно только с опорой на 
IT, телекоммуникации, обеспечение по-
всеместной доступности сети Интернет.
Свои страницы в соцсетях должны иметь 
все государственные и муниципальные 
организации. Это должны быть живые, 
работающие сетевые ресурсы, где люди 
могут в короткие сроки получить ответ 
на свои вопросы и ускорить решение 
своих проблем. 
В Иркутской области будет продолжена 
реализация инициированного Партией 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» успешного проекта 
«Народные инициативы». Благодаря ему 
люди получают прямой доступ к процес-
су принятия бюджетных решений. В этом 
году на реализацию «Народных инициа-
тив» в региональном бюджете заложено 
850 миллионов рублей, а на инициатив-
ные проекты – порядка 500 миллионов 
рублей.

ЭколоГия

Охрана природы, сбережение и рацио-
нальное использование ее богатств, воз-
мещение ущерба, нанесенного челове-
ком окружающей среде, – эти проблемы 
всегда имели особенную актуальность 
для Сибири с ее выдающимся природ-
ным многообразием. И тем более важны 
они для жителей Иркутской области, для 
которых Байкал всегда был больше, чем 
просто одно из красивых озер планеты, а 
тайга традиционно служила источником 
важнейших для выживания ресурсов.
атмосферный воздух. Благодаря мо-
дернизации технологического оборудо-
вания за последние годы предприятия 
сократили объем выбросов в атмосферу 
более чем на 11%. Для успешного про-
должения работы в федеральный про-
ект «Чистый воздух» включены Братск, 
Ангарск, Зима, Иркутск, Свирск, Усолье-
Сибирское, Черемхово, Шелехов. Партия 
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«ЕДИНАЯ РОССИЯ» будет добиваться 
включения в федеральный проект за-
купки городского электротранспорта и 
реконструкции систем теплоснабжения.
Сточные воды. Проведена инвента-
ризация существующих систем водо-
отведения в населенных пунктах, рас-
положенных в границах Байкальской 
природной территории. Выявлена не-
обходимость реконструкции и нового 
строительства 12 канализационных 
очистных сооружений. Приоритетные 
проекты готовятся к реализации в вось-
ми муниципалитетах: Иркутске, Бай-
кальске, Усолье-Сибирском, Слюдянке, 
поселках Листвянка, Култук, Ангасолка, 
Большое Голоустное. 
Свалки. Решение проблемы осущест-
вляется в рамках мероприятий партий-
ного проекта «Чистая страна». Уже в 
2023 году ликвидации подлежат 32 не-
санкционированные свалки площадью 
40,2 га в черте населенных пунктов на 
территориях 14 муниципалитетов. Во-
прос решается за счет средств феде-
ральной программы «Генеральная убор-
ка». Крупнейшая несанкционированная 
свалка в Центральной экологической 
зоне Байкальской природной террито-
рии в пади Талая Слюдянского района 
включена в Государственный реестр на-
копленного вреда окружающей среде. 
Это позволит в ближайшие годы начать 
ее ликвидацию. Депутатам партии по-
ставили задачу добиться начала строи-
тельства комплексных объектов обра-
щения с ТКО в Жигаловском районе и в 
Саянске.
Проблема мусора в Центральной эко-
логической зоне Байкальской природ-
ной территории. В рамках партийного 
проекта «Чистая страна» утверждена 
«дорожная карта» развития системы 
обращения с ТКО на этой территории, 
предусматривающая строительство трех 
комплексных объектов в Слюдянском, 
Эхирит-Булагатском и Ольхонском рай-
онах. Объект в Слюдянском районе уже 
введен в эксплуатацию, два других будут 
введены до конца 2026 года. Их деятель-
ность позволит обеспечить полную со-
ртировку ТКО и вдвое уменьшить долю 
мусора, подлежащего захоронению. 
Ликвидация экологически опасных 
объектов. Приоритетное направление 
– ликвидация объекта в Свирске на про-
мышленной площадке бывшего завода 
«Востсибэлемент», где производились 
свинцово-кислотные аккумуляторы. По 
поручению Президента России развер-
нута активная работа по устранению 
экологического вреда на бывших пром-
площадках Усольехимпрома и Байкаль-
ского ЦБК.

Экономика региона 

Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» исходит из 
того, что стабильная, динамично разви-
вающаяся экономика – это единствен-
ный по-настоящему надежный источник 
успешного развития любого общества. 
Только она способна обеспечить регион 
необходимой продукцией, население – 
достойным вознаграждением за труд, 
бюджет – поступлениями для реализа-
ции общественно значимых проектов. 
Иркутская область входит в десятку реги-
онов – лидеров по экономическому потен-
циалу и сохраняет высокие темпы роста 
производства – 102,1% год к году. Миро-
вой экономический кризис, углублен-
ный примененными к РФ санкциями, не 
остановил этот процесс. Он, скорее, стал 
дополнительным стимулом развития, от-
крыв перед местными производителями 
новые возможности, запустив механизмы 
импортозамещения, заставив бизнес ис-
кать новые рынки и источники сырья. 
Опора на крупные инвестиционные 
проекты – ведущее направление эконо-

мической политики Партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ». Несмотря на беспрецедент-
ные санкции, ни один из реализуемых 
в Приангарье проектов не должен быть 
приостановлен. 
В 2024 году планируется запуск произ-
водства высококачественных полиме-
ров. Полимеры востребованы как на 
внешнем, так и на внутреннем рынке и 
используются в машиностроении, ме-
дицине, тяжелой и легкой промышлен-
ности. 
Ангарский электролизно-химический 
комбинат запустил опытную установку 
производства гидроксида лития – вос-
требованного на рынке электромобиле-
строения сырья для тяговых аккумуля-
торных батарей. Это новое для нашей 
экономики направление. 
С участием фармацевтической компа-
нии готовится реализация трех инвести-
ционных проектов: ампуло-шприцевая 
линия в Иркутске, выпуск препаратов 
для лечения хронической болезни лег-
ких, которые импортозаместят поставки 
из Европы, и производство фармацевти-
ческих субстанций в Братске. Это около 
200 новых рабочих мест. 
Продолжается модернизация алюми-
ниевых заводов, перевод их на эколо-
гически чистую технологию. В рамках 
проекта предусмотрена модернизация 
производств в Братске и Шелехове. 
Принято решение о поддержке стро-
ительства в Шелехове завода по про-
изводству алюминиевых туб для упа-
ковки медпрепаратов и косметических 
средств. Это одно из самых перспектив-
ных и экологичных направлений на рын-
ке упаковки.
Запущен высокотехнологичный завод с 
проектной мощностью 600 тысяч тонн 
чистоцеллюлозного крафтлайнера (кар-
тона). Компания станет одним из круп-
нейших производителей в мире, лиде-
ром рынка упаковочных материалов в 
Китае и странах Азии. 
Наш стратегический приоритет – запуск 
серийного производства самолета МС-
21, который ждет вся страна. Иркутский 
авиационный завод сейчас активно на-
бирает новых сотрудников. 
Стратегические направления развития 
экономики в масштабах не только об-
ласти, но и страны – импортозамещение 
и переход от экспорта сырья к экспорту 
продуктов его переработки. Для поощре-
ния предпринимательских инициатив в 
регионе будет организована ежегодная 
Технологическая ярмарка с акцентом на 
технологиях, пригодных для предпри-
ятий малого и среднего бизнеса.
Делая ставку на масштабные проекты, 
Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» не оставля-
ет без внимания малое и среднее пред-
принимательство – плоть и кровь любой 
экономики. Работа ведется через Фонд 
развития промышленности, поддержку 
которого в 2022 году получили 46 пред-
приятий на сумму 535 миллионов рублей. 
Как результат – по итогам года эти же 
предприятия перечислили в бюджет бо-
лее 2 миллиардов рублей налогов. В этом 
году помощь получат не менее 25 пред-
приятий на сумму 1 миллиард рублей.
Мы продолжим работу по совершенство-
ванию регионального налогового зако-
нодательства.
Увеличится срок получения налоговых 
льгот для участников региональных ин-
вестпроектов, осуществляющих строи-
тельство жилья или социальных объек-
тов. 
Внедряется инвестиционный налого-
вый вычет при обновлении основных 
фондов. 
Планируется установление налоговых 
льгот по упрощенной системе налогооб- 
ложения для социальных предприятий. 

Разработана региональная нормативно-
правовая база, позволяющая заключать 
соглашения о защите и поощрении капи-
таловложений. Она не только гарантиру-
ет стабильность правового режима для 
реализации инвестпроекта, но и пред-
усматривает возможность компенсации 
затрат на создание объектов инфра-
структуры, необходимых для реализа-
ции проекта.

ТерриТориаЛьное развиТие 

Благополучие такого крупного, сложно 
устроенного региона, как Иркутская об-
ласть, немыслимо без грамотной страте-
гии развития инфраструктуры всех об-
разующих его территорий. Для решения 
инфраструктурных проблем в ближай-
шие пять лет особое внимание необходи-
мо таким направлениям, как газифика-
ция, решение проблем энергодефицита 
и сохранение наших минимальных энер-
готарифов, дорожное строительство и 
реформирование общественного транс-
порта, развитие сети общедоступных 
спортивных сооружений.

газификация. В Приангарье развитие 
инфраструктуры газоснабжения ведет-
ся по двум взаимосвязанным направ-
лениям – социальная и промышленная 
газификация. 

Социальная газификация. Программа 
развития газоснабжения и газификации 
Иркутской области на период 2021–2025 
годов, разработанная с участием депута-
тов фракции Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
в Законодательном Собрании, предус-
матривает подачу сетевого газа в девять 
населенных пунктов: рп. Жигалово, г. Ки-
ренск, г. Усть-Кут, рп. Магистральный, д. 
Седанкина, п. Окунайский, рп. Улькан, д. 
Юхта и с. Тарасово Казачинско-Ленского 
района, общая численность населения в 
которых составляет 63,4 тысячи человек. 
Это предполагает газификацию почти 11 
тысяч домовладений и 28 котельных к 
2026 году. В рамках Программы утвержден 
план-график по догазификации Братска 
до 2025 года, который предполагает гази-
фикацию частных домовладений города.

Промышленная газификация. Учитывая 
особенности региона, социальная гази-
фикация без промышленной экономи-
чески затруднительна. Приход промыш-
ленного газа позволит создать тысячи 
высокооплачиваемых рабочих мест и 
планомерно переводить на экологически 
чистое топливо теплоисточники области, 
что обеспечит выработку дополнитель-
ных энергетических мощностей и улучше-
ние экологической обстановки. 

Открывается возможность создавать 
новые производства с высокой добав-
ленной стоимостью, в том числе регио-
нальные газохимические комплексы в 
Усть-Куте, Саянске, Ангарске, Усолье-
Сибирском и Братске. 

С использованием газа связано разви-
тие площадки «Усольехипрома», которая 
сегодня переживает новое рождение. 

Ведется работа над проектом автоном-
ной газификации Центральной эколо-
гической зоны Байкальской природной 
территории.

Энергетика. В последние два года в 
регионе аномально растет потребление 
электроэнергии. По итогам 2022 года 
Приангарье вышло на второе место в 
стране по темпам увеличения энергопо-
требления – почти 9%, при общем приро-
сте потребления по стране – 1,8%. При-
рост связан с вводом в эксплуатацию 
мощных центров обработки данных, где 
зачастую занимаются майнингом и ак-
тивным строительством индивидуаль-
ного жилья на электроотоплении в при-
городах Иркутска. 

Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в сложив-
шихся условиях принимает на себя 

ответственность за сохранение энер-
готарифов в Иркутской области на до-
ступном низком уровне – как важного 
элемента социального и экономического 
бренда Приангарья, одного из факторов 
его инвестиционной привлекательности 
и условия, необходимого для обеспече-
ния высокого качества жизни большин-
ства населения. 

Пришло время разработать Энергетиче-
скую стратегию Иркутской области. Для 
обеспечения реалистичного, компетент-
ного решения этой задачи необходимо 
привлечь к работе ведущие профильные 
научные институты.

Проблема дефицита энергомощности в 
регионе вынесена на федеральный уро-
вень. Иркутская область рассматривает-
ся как место для строительства нового 
объекта генерации на юго-востоке Сиби-
ри, Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» намерена 
добиваться реализации этого проекта на 
нашей территории. В планах – строитель-
ство объекта генерации электроэнергии 
для Бодайбинского района мощностью 
550 МВт. 

Дорожное хозяйство. Географические 
особенности Приангарья требуют под-
держания и дальнейшего строитель-
ства на ее территории разветвленной 
высококачественной дорожной сети, 
обеспечивающей связность региона и 
доступность даже самых отдаленных 
его территорий. Для этого в 2022 году в 
рамках национального проекта «Безо-
пасные качественные дороги» приведе-
но в нормативное состояние 106 дорог 
общей протяженностью более 365 км. 
В рамках партийного проекта «ЕДИНОЙ 
РОССИИ» «Безопасные дороги» прово-
дятся проверки того, как ремонтируются 
дороги, насколько результат работ со-
ответствует требованиям безопасности 
движения.

В 2023 году в рамках нацпроекта за-
планировано привести в нормативное 
состояние еще 83 дороги общей про-
тяженностью 354,3 км. Всего в течение 
пяти лет будет приведено в нормативное 
состояние 85% трасс регионального и 
межмуниципального уровня. 

В ближайшей перспективе продолжится 
реконструкция дороги на Мельничную 
Падь в Иркутском районе; трассы Ир-
кутск – Оса – Усть-Уда в Осинском рай-
оне и дороги Михайловка – Березовка в 
Черемховском районе. 

До конца 2023 года ставится задача 
получить положительные заключения 
госэкспертизы на дорожные объекты 
Иркутск – Листвянка, Тайшет – Чуна – 
Братск и Баяндай – Еланцы – Хужир. 

Ставится задача добиться включения в 
федеральную адресную инвестицион-
ную программу строительства Южного 
обхода города Иркутска.

Будет осуществлено строительство авто-
мобильного и железнодорожного мостов 
в нижнем бьефе Братской гидроэлектро-
станции.

Наши приоритеты: 

 � Увеличение финансирования строи-
тельства и ремонта городских дорог.

 � Ужесточение контроля за исполнени-
ем гарантийных обязательств.

 � Расширение инструментальной диа-
гностики дорожного полотна.

 � Использование новых материалов и 
технологий при строительстве и ре-
монте, таких как щебеночно-мастич-
ный асфальтобетон и двухслойная 
укладка полотна.

 � Повышение оперативности учета жа-
лоб, поступающих от жителей регио-
на через социальные сети, при про-
ведении ямочного ремонта.

П    ЛиТичеСкая СреДа
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Транспорт. В области назрела необходи-
мость повысить качество работы транс-
портной инфраструктуры и вывести ее 
на более современный уровень. 

На федеральном уровне ставится вопрос 
о выделении площадки для строитель-
ства нового аэропортового комплекса 
Иркутска. Планируется начать рекон-
струкцию плоскостных сооружений ма-
лых аэродромных комплексов в Киренске, 
Усть-Куте, Ербогачене.

Поставлена задача обеспечить рекон-
струкцию и капитальный ремонт при-
чальных сооружений, расположенных на 
озере Байкал и находящихся в собствен-
ности Российской Федерации, а так-
же комплексное оснащение объектами 
транспортной инфраструктуры водных 
путей Байкала и Ангары.

Для каждой городской агломерации будут 
разработаны программы комплексного 
развития транспортной инфраструктуры, 
схемы организации транспорта и дорож-
ного движения. Кроме этого будет раз-
работан единый региональный стандарт 
транспортного обслуживания населения, 
основанный на базовых принципах до-
ступности, надежности и комфортности.

Благодаря достигнутой федеральной фи-
нансовой поддержке на сумму около 1 млрд 
рублей область приобретет 109 автобусов 
на маршруты общественного транспорта. 
Они поступят в Иркутск, Тулун и Усолье-
Сибирское, а также Братский, Качугский, 
Казачинско-Ленский и Осинский районы.

Физическая культура и спорт. Доступ-
ные для массового использования, люби-
тельского и профессионального спорта 
сооружения остаются востребованным 
элементом инфраструктуры, обеспечива-
ющим возможность ведения здорового 
образа жизни, физического саморазвития 
граждан. В 2022 году в области заверше-
но строительство 19 плоскостных спор-
тивных сооружений на селе, завершилась 
реконструкция двух стадионов, двух  
ФОКов, одного СОКа и одного крытого 
ледового катка, капитальный ремонт че-
тырех объектов спорта. В рамках партий-
ного проекта «Детский спорт» работает 
региональная программа по строитель-
ству спортивных площадок и стадионов 
в сельской местности.

До конца 2023 года будет осуществлен 
капитальный ремонт 20 спортивных со-
оружений, планируется завершить стро-
ительство еще двух, в том числе Дома 
спорта в поселке Усть-Ордынский.

Приоритетные задачи:

Строительство объекта регионального 
значения – Центра тяжелой атлетики в 
спортивно-оздоровительном комплек-
се «Училище Олимпийского резерва» в 
рамках государственной областной про-
граммы «Развитие физической культуры 
и спорта». 

Строительство спортивного комплекса с 
ледовой ареной для керлинга и стрелко-
вым тиром.

Увеличение создания плоскостных спор-
тивных сооружений в сельской местно-
сти до 45 за год. 

Село и СельСкое хозяйСТво 

Санкционное давление и массовый уход 
из России недружественного бизнеса 
ставят нас перед фактом: никто не станет 
кормить нас кроме нас самих. Развитие 
сельского хозяйства во всех его формах 
– важный вклад Иркутской области в 
стабильность страны и общества, основа 
уверенности в завтрашнем дне для каж-
дого жителя Приангарья. 

Сейчас к реализации планируется 12 
наиболее значимых и крупных проектов 

АПК. Будет создано более 700 новых ра-
бочих мест.

До конца года предстоит открыть боль-
шую линию по производству твердых сы-
ров в Усолье-Сибирском. 

В ближайшей перспективе в Заларин-
ском районе и Тулуне появятся два за-
вода по переработке масличных культур 
мощностью 50 тысяч тонн каждый. Пер-
вую очередь маслозавода в Заларинском 
районе запустили в июле этого года.

В Черемховском районе планируется 
создание нового свинокомплекса для 
содержания на двух площадках порядка 
120 тысяч голов свиней с годовым объ-
емом производства мяса 26 тысяч тонн.

В Усольском районе предстоит реализо-
вать инвестпроект по строительству мо-
лочно-товарной фермы на 1 тысячу голов 
коров. 

Среди задач на ближайшие три года – 
модернизация птицефабрик и мясопере-
рабатывающих комплексов Приангарья, 
строительство тепличного комплекса, 
линейного элеватора для зерновых и 
масличных культур, вертикальных го-
родских ферм для круглогодичного вы-
ращивания ягод, пряностей, салатов, 
овощей и фруктов. 

В Иркутской области 22% населения жи-
вет и трудится в сельской местности. По-
этому развитие отрасли АПК и региона в 
целом немыслимо без улучшения усло-
вий жизни на сельских территориях. 

Продолжится активная работа по вовле-
чению сельских поселений в мероприя-
тия федеральной программы комплекс-
ного развития сельских территорий, 
ежегодному участию в отборах проектов 
по благоустройству, комплексному раз-
витию поселений, привлечению внебюд-
жетных источников финансирования. 

По инициативе депутатов Партии «ЕДИ-
НАЯ РОССИЯ» начата разработка планов 
долгосрочного развития инфраструкту-
ры территорий, включая сферы образо-
вания, медицины, спорта, услуг в сфере 
культуры, которые будут строиться не 
только на логике развития опорных на-
селенных пунктов, но и на обеспечении 
их связанности. Это автодороги, транс-
порт, доступ к сети Интернет. 

леС и леСное хозяйСТво

Иркутская область – один из самых лес-
ных регионов России. Площадь лесов до-
стигает у нас 71,4 миллиона га. Лесные 
ресурсы служат базой для создания вы-
сокоразвитого лесопромышленного ком-
плекса, продукция которого потребляет-
ся как внутри страны, так и за рубежом. 
Реализуются приоритетные инвестици-
онные проекты в области освоения ле-
сов. Зарегистрировано около 1,6 тысячи 
предприятий лесопромышленного ком-
плекса. Обеспечение порядка во всем, 
что связано с лесами, добычей и пере-
работкой древесины – один из важных 
вопросов для регионального отделения 
Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Защита лесного хозяйства невозмож-
на без решения проблемы часто возни-
кающих лесных пожаров. Необходимо 
разработать проект изменений в зако-
нодательство, направленных на совер-
шенствование механизмов привлечения 
ресурсов для тушения пожаров, включая 
совершенствование взаимодействия 
участников тушения. 

Лесовосстановление – один из наших 
приоритетов. Основной показатель про-
екта «Сохранение лесов» – отношение 
площади лесовосстановления к площа-
ди вырубленных и погибших насажде-
ний – составляет сейчас 97%. Задача на 

2024 год – заместить каждый вырублен-
ный гектар восстановленным, а в затем 
превысить этот показатель. 

Приоритетная задача: создать условия 
малому и среднему бизнесу для произ-
водства до 10 миллионов сеянцев в год. 

Среди ориентиров развития лесной от-
расли: 

 � Обеспечение рационального и много-
целевого использования лесов с уче-
том их социально-экономического и 
экологического значения. 

 � Повышение конкурентоспособности 
продукции лесопромышленного про-
изводства, приоритетное расширение 
глубокой химической и механической 
переработки с целью использования 
мелкотоварной, низкокачественной и 
мягколиственной древесины и полу-
чение высокорентабельной продук-
ции с привлечением инвестиций в 
лесопромышленный комплекс.

 � Повышение бюджетной отдачи от 
лесопромышленного комплекса для 
экономики Приангарья.

кульТура, иСТоричеСкая
памяТь, паТриоТизм

Беспрецедентные по своей важности в 
полном смысле слова исторические за-
дачи, стоящие сейчас перед нашей стра-
ной, требуют особенно внимательного, 
бережного отношения ко всему, что свя-
зано с культурой, с нашим прошлым. 

Реализация партийного проекта «Куль-
тура малой родины» позволила ввести 
в эксплуатацию многофункциональный 
культурный центр в Нукутском районе и 
культурно-досуговый центр в Тулунском 
районе. В рамках проектного направ-
ления «Местный дом культуры» за счет 
бюджетных средств проведен текущий 
ремонт в девяти домах культуры, для 
учреждений культуры приобретено 14 
автобусов. 

Ведется строительство домов культуры 
в Черемховском и в Осинском районах, 
завершается строительство шести муни-
ципальных учреждений культуры и ре-
конструкция двух культурно-досуговых 
центров. Проводится текущий ремонт 
38 культурно-досуговых учреждений в 
20 районах. Господдержку на развитие 
домов культуры получили 53 культурно-
досуговых учреждения на общую сумму 
более 30 миллионов рублей. 

Наши приоритеты: 

 � Проект «Люди мужественных профес-
сий». Из зоны СВО на побывку на-
чали прибывать наши земляки. Они 
не только смогут увидеться с родны-
ми, но и от первого лица рассказать 
школьникам, молодежи о ходе СВО, 
о вкладе в него жителей Приангарья. 
Этот проект станет важной частью 
патриотического воспитания. 

 � Для объединения и централизации 
работы по патриотическому воспи-
танию будет организован региональ-
ный Центр патриотического воспита-
ния, который будет координировать 
работу всех общественных, волонтер-
ских объединений. 

 � Для Дома молодежи приобретено 
в областную собственность здание 
бывшего кинотеатра «Звездный» в 
Иркутске. Средства на его модерниза-
цию и развитие поступили благодаря 
победе во Всероссийском конкурсе 
«Регион для молодых».

 � В каждом муниципальном образова-
нии необходимо создать специальное 
структурное подразделение, занима-

ющееся делами молодежи; ставится 
задача открыть при каждом муници-
палитете молодежные центры.

 � Будет завершена реставрация Дома ак-
тера, реставрация Усадьбы Михеева. 

 � Будут разработаны проектные реше-
ния по ремонту и реставрации таких 
значимых объектов, как Дом офице-
ров, здание Русско-Азиатского бан-
ка, а также дома по адресу: Иркутск, 
улица Ленина, 13 – с его приспособле-
нием для использования Иркутским 
областным театром юного зрителя 
имени А. Вампилова.

уважаемые жители 
иркутской области!

Цели и задачи, которые ставит перед со-
бой Партия «еДиная роССия», – не-
отъемлемая часть более масштабной 
стратегии. Стратегии развития России, 
построенной Президентом Владимиром 
Владимировичем Путиным. В трудное 
время партия – это та единственная 
сила, которая готова взять на себя ответ-
ственность за развитие страны, за ста-
бильность общества, за благополучие 
граждан. 

Мы стремимся к тому, чтобы:

 � Партия «еДиная роССия» стала 
точкой сплочения всех искренних па-
триотов, готовых в бою и труде пре-
одолеть самые суровые геополитиче-
ские вызовы и привести нашу Родину 
к новой славной Победе;

 � Партия «еДиная роССия» стала 
авангардом объединения инициатив-
ных и компетентных людей, готовых, 
невзирая на трудности, менять жизнь 
Приангарья к лучшему, организацией 
единомышленников; 

 � Партия «еДиная роССия» стала 
открытым и прозрачным, понятным 
каналом представительства интере-
сов граждан в органах власти;

 � Партия «еДиная роССия» стала 
политической силой, которая продви-
гает и сопровождает инициативы и 
проекты предпринимателей, ученых, 
общественников, молодых лидеров и 
организаций; 

 � Партия «еДиная роССия» стала 
бескомпромиссным контролером вы-
полнения поручений Президента и 
наказов граждан, источником эффек-
тивных решений по реализации задач 
прорывного развития;

 � Партия «еДиная роССия» – это 
партия «путинского большинства», 
которая представляет интересы 
граждан страны, поддерживающих 
внутреннюю и внешнюю политику 
Президента России Владимира Вла-
димировича Путина.

наша честность, открытость перед 
избирателями, способность отве-
чать за данные обещания – гарантия 
нашей победы. 
поддержите партию «еДиная роС-
Сия» и ее кандидатов на выборах де-
путатов законодательного Собрания 
иркутской области! 

Вместе мы приведем  
к процветанию 

Приангарье и Россию!

п    лиТичеСкая СреДа

Все положения предвыборной программы 
будут осуществляться на основании ре-
шений органов государственной власти и 
местного самоуправления, принимаемых 
в установленном законом порядке.

Публикация материалов осуществляется на платной основе в соответствии со статьей 52 Федерального закона «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации» от 12.07.2002 № 67-ФЗ
Оплачено за счет средств избирательного фонда  Избирательного объединения Иркутское региональное отделение Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»
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 � Наши цели:
* В политике – добиться полити-
ческого разнообразия, внедрить 
выборность и конкурентность на 
всех уровнях; сделать сообще-
ства полноправными участника-
ми диалога с властью.
* В экономике – освободить пред-
принимателей от ограничений, 
силового и налогового давления; 
увеличить доходы людей.
* В безопасности – вернуть поли-
цию и спецслужбы к их главной 
задаче – защите граждан; вернуть 
свободу слова, мнений и собра-
ний.
* В здравоохранении – перейти 
от медицины, обслуживающей 
интересы фармацевтических 
корпораций, к здравоохранению, 
которое позволит людям меньше 
болеть.
* В образовании и науке – сни-
зить бюрократическое давление 
на педагогов; обучать предприни-
мательству.
* В экологии – развивать и ис-
пользовать новейшие природоох-
ранные технологии для защиты 
окружающей среды.

 � Политическое 
устройство
– Сделать политику конкурент-
ной. 

– Вернуть прямые выборы мэров.

– Отменить муниципальный 
фильтр на выборах губернаторов.

– Вернуть деньги и полномочия 
регионам. 

– Проводить микрореферендумы 
по ключевым вопросам. 

 � Экономика 
– Совершить налоговый маневр. 
Ввести для предприятий единый 
налог с оборота, отменив НДС, 
налог на прибыль и страховые 
отчисления. 

– Ввести налоговые льготы за 
трудоустройство выпускников. 

– Увеличить долю малого и сред-
него бизнеса в ВВП страны до 
50% в течение 10 лет. 

– Перезагрузить систему гос-
закупок. Отменить 44-ФЗ, ста-
вящий приоритетом дешевизну 
услуги в ущерб ее качеству. 

 � Безопасность и 
правопорядок
– Выбирать руководителей сило-
вых органов.
– Сделать правоохранительные 
органы подотчетными обществу. 
– Отменить «палочную» систему.

 � Здравоохранение
– Ввести материальные стимулы 
для медработников за снижение 
количества тяжелых и хрониче-
ских заболеваний. 

– Обеспечить детей здоровым 
питанием. 

– Ввести федеральные оклады 
для врачей, медицинских сестер 
и младшего медицинского персо-
нала.

 � Образование
– Увеличить зарплаты учите-
лям, запретить принуждение к 
сверхнагрузке. Ввести единую 
федеральную оплату в размере 
75 тысяч рублей в месяц за одну 
педагогическую ставку. 

– Отменить бюрократический 
пресс. 

– Воспитывать самостоятель-
ность, предпринимательское 
мышление, предприниматель-
скую грамотность. 

– Направить ЕГЭ исключительно 
на интересы детей. 

 � Экология
– Сделать экологию частью гра-
достроительной политики. 

– Развивать внутренний туризм.

– Создать очистные сооружения 
во всех курортных городах. 

Предвыборная программа Политической партии «НОВЫЕ ЛЮДИ» 
на выборах депутатов Законодательного Собрания Иркутской 
области четвертого созыва, назначенных на 10 сентября 2023 года

Публикация материалов осуществляется на платной основе в соответствии со статьей 52 Федерального закона «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие 
в референдуме граждан Российской Федерации» от 12.07.2002 № 67-ФЗ.
Оплачено за счет средств избирательного фонда избирательного объединения  Региональное отделение в Иркутской области Политической партии «НОВЫЕ ЛЮДИ».

�� СОТРУДНИЧЕСТВО Электробусы 
планируют выпускать в 
Иркутской области. Об этом 
стало известно во время 
пребывания делегации района 
Бишань города центрального 
подчинения Чунцин Китайской 
Народной Республики. Гости из 
Поднебесной оценили потенциал 
ряда технопарков с целью 
открытия высокотехнологичных 
производств. 

По словам первого заместителя губернатора 
региона Романа Колесова, представители района 
Бишань города центрального подчинения Чунцин 
приехали с ответным визитом, чтобы посмотреть 
перспективные площадки для локализации высо-
котехнологичных производств, в том числе про-
екта по производству электротранспорта.

– Китайская делегация посетила разные му-
ниципальные образования, в том числе усольские 
площадки. По всем площадкам сейчас формиру-
ются расчеты, идет подготовка документов, необ-
ходимых инвесторам для принятия финального 
решения. В любом случае гости отметили пер-
спективы города как производственной площадки 
и будут рассматривать его как возможную пло-
щадку для размещения различных инвестпроек-
тов, – подчеркнул Роман Колесов.

В здании областного правительства состоя-
лись переговоры о сотрудничестве между пред-
ставителями администрации Усолья-Сибирского 
и района Бишань города центрального подчи-
нения Чунцин КНР. По итогам был подписан 

меморандум о взаимопонимании. Подписи под 
документом поставили мэр Усолья-Сибирского 
Максим Торопкин и первый секретарь комитета 
КПК муниципалитета Бишань ГЦП Чунцин Цчин 
Вэймин. Стороны намерены оказывать необходи-
мую поддержку для развития сотрудничества в 
области торговли, культуры, науки и техники, а 
также образования.

– Мы готовы инвестировать в совместные 
проекты высокотехнологичных производств и 
поддержать наших российских партнеров тех-
нологиями и компонентной базой в таких при-
оритетных направлениях, как электротранспорт, 
сложное оборудование для добычи нефти и газа. 
В Иркутской области имеется необходимый на-
учный потенциал, профильные вузы и ком-
петентные кадры для реализации совместных 
высокотехнологичных проектов, – прокомменти-
ровал первый секретарь КПК района Бишань ГЦП 
Чунцин Цчин Вэйминь.

Подписание меморандума прокомментировал 
мэр Усолья-Сибирского Максим Торопкин: 

– Для нашего города отношения с КНР в числе 
приоритетных, особенно в современных услови-
ях. Безусловно, сотрудничество в промышленной 
и экономической сфере является крайне важным, 
но мы устанавливаем также социальное партнер-
ство на уровне городских администраций. Вы-
ражаю уверенность в том, что этот визит станет 
залогом долгосрочной дружбы наших городов.

Тема производства электробусов стала пред-
метом встречи с губернатором Иркутской области 
Игорем Кобзевым. Также обсуждались вопросы по 
выпуску зарядных станций и аккумуляторов. 

– В настоящее время мы выходим на фи-
нальный этап согласования процедурных мо-
ментов. Открытие производства планируется на 
2024 год, предполагается, что предприятие будет 

выпускать от 600 единиц в год. Известно, что 
такой транспорт необходим городам-участникам 
проекта «Чистый воздух», перевод транспорта 
на экологичное топливо – одно из условий для 
участников проекта, позволяющее снизить вы-
бросы в атмосферу, – сообщил Игорь Кобзев.

В рамках встречи в правительстве региона 
замминистра экономического развития и про-
мышленности Светлана Васильева презентовала 
гостям инвестиционный потенциал Приангарья 
и рассказала о существующих мерах поддержки 
инвестпроектов. О возможности получить льгот-
ный заем на покупку оборудования рассказала 
директор Фонда развития промышленности Яна 
Шевченко. В свою очередь члены делегации вы-
разили интерес в Иркутской области как к пер-
спективной площадке для реализации инвести-
ционных высокотехнологичных проектов.

 � Наталья МУСТАФИНА

Инвестиции в электробусы 
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 � ПРОЕКТ  На улице 
Бабушкина, которая 
до наших дней 
сохранила атмосферу 
старинного Иркутска, 
под номером один, 
есть гостеприимный 
дом, где всегда рады 
посетителям. Здесь 
под густыми кронами 
деревьев расположилась 
первая в Иркутске 
галерея «ЛеАрт». Ее 
хозяева Лина и Дмитрий 
Ермонтович живут и 
работают в этом доме. 
Совсем как было принято 
в нашем городе до 
революции, когда хозяева 
открывали в своем доме 
лавку или мастерскую. 
Мы пришли в галерею в 
день открытия выставки 
«Чего хочет женщина?», 
но в отличие от 
большинства гостей были 
приглашены в приватное 
пространство дома.

ПЕРВАЯ ГАЛЕРЕЯ В ИРКУТСКЕ

Сегодня в арт-центр можно по-
пасть через стеклянную дверь при-
строя, который примыкает к исто-
рическому особняку, известному 
как дом крестьянки Ирины Иванов-
ны Трутневой. Снаружи одноэтаж-
ный, покрытый темной морилкой, 
со скромным декором, внутри он 
оказывается гораздо более простор-
ным, чем можно подумать на пер-
вый взгляд. 

Сразу за дверью в холле на не-
большой стойке расположены гип-
совые головы – реквизит для ху-
дожников. Если пойти налево, то 
можно попасть в художественную 
лавку. А если подняться по лестнице 
вверх справа – попасть в галерею. 
Это все, что обычно видят посети-
тели. 

– Мы открыли нашу галерею в 
1999 году, – рассказала хозяйка дома 
Лина Ермонтович. – В 1990-е го-

ды связь между художником и по-
купателем осуществлял, пожалуй, 
только магазин «Антей». В 1996 
году мы открыли небольшой мага-
зин художественных материалов и 
сувениров в здании иркутского от-
деления Союза художников России. 
Но скоро авторы начали приносить 
нам на продажу свои работы, ведь 
в «Антей» принимали в основном 
произведения членов Союза, а всту-
пить в него тогда было не так уж 

просто. В то же время на пике твор-
чества были Сергей Коренев, Вале-
рий Мошкин, Александр Шпирко, 
Николай Башарин, Александр Ку-
клис, но им негде было продавать и 
выставлять свои работы.

Мы прошли внутрь за стойку 
магазина. Дальше располагаются 
детские студии арт-центра для ма-
лышей и детей постарше. Отдельно 
– керамическая мастерская. Несмо-

тря на современное пространство, 
хозяевам удалось сохранить вну-
три дух старинного дома. Напри-
мер, один из дверных проемов здесь 
обрамляет верхняя часть барочного 
наличника. На стенах и потолке 
видны исторические балки. В туа-
лете на первом этаже – фрагмент 
бревенчатой стены. Внутреннее 
убранство устроено со вкусом, но 
при этом не выглядит нарочитым. 

– Первая наша галерея была на 
Володарского, 1, директор училища 
для инвалидов Борис Гудков предо-
ставил нам в аренду зал, который 
нуждался в ремонте, – продолжила 
Лина Ермонтович. – Два года мы 
тратили все заработанные деньги на 
стройматериалы и постепенно при-
водили помещение в порядок. Потом 
мы открылись, но кроме работы с 
обычными посетителями одни из 
первых в городе проводили экскур-
сии для инвалидов и даже органи-
зовали для них курсы. Тогда вокруг 
галереи начали собираться люди. Но 
нам пришлось уйти из того помеще-
ния, ведь оно кому-то понадобилось, 
и срочно искать, куда переехать. А у 
нас тогда уже были багетная мастер-
ская с оборудованием, запас картин 
и художественный магазин. 

ДОЛГАЯ РЕСТАВРАЦИЯ

– Кстати, именно этот район 
я никогда не рассматривала, ведь 
здесь было тогда совсем не так спо-
койно и благополучно, как сейчас, 
– рассказала Лина Ермонтович. – 
Но вдруг я увидела этот домик, он 
был на тот момент покосившийся, 
вросший в землю, кривой. Но здесь 
продавалась маленькая квартирка 
за небольшие деньги, которые мы 
могли в тот момент заплатить. Мы 
ее купили, перевезли сюда все, что 
у нас было, и стали ее ремонтиро-
вать. Тогда здесь располагалось че-
тыре квартиры. Дом был в ужасном 
состоянии. И если бы мне сейчас 
предложили пройти все заново, я 
бы ни за что не согласилась! Пол 
земляной, не было воды и туале-
та. Но мой супруг Дима не боится 
трудностей, и мы стали реаними-
ровать дом. 

Постепенно Ермонтовичи купи-
ли здесь вторую квартиру в ипо-
теку, потом третью. За последнюю 
комнату в 23 кв. метра пришлось 
купить бывшим хозяевам хороший 
коттедж, потому что они не давали 
ремонтировать дом. А ведь его не-
обходимо было поднять, чтобы под-

Дверь в Нарнию в старом доме  
на улице Бабушкина
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вести под него фундамент. Кроме 
того, дом благоустроили – подвели 
воду, канализацию. К деревянному 
особняку сделали кирпичный при-
строй по согласованному с органами 
охраны проекту. 

– Мы сохранили деревянный 
конструктив дома, почистили его, 
обработали антисептиками и про-
тивопожарными веществами, – 
рассказала Лина Ермонтович. – Дом 
ремонтировался и обустраивался 
в процессе жизни. Мы промори-
ли фасад, поменяли окна, потому 
что старые были – в труху. 
Конечно, по-хорошему нужно 
было заказывать деревянные, 
но у нас не было таких денег, 
временно поставили пласти-
ковые. Но в остальном макси-
мально хотели сохранить его 
аутентичность. Мы здесь жи-
вем и работаем, принимаем 
гостей, устраиваем выставки, 
квартирники. 

ДВЕРЬ В НАРНИЮ

В глубине дома обращает 
на себя внимание старинная 
дверь – большая, деревянная, 
словно из какой-то сказки. 

– Это наша любимая дверь 
в Нарнию, как ее называют ре-
бятишки, которые занимают-
ся в студии, ведь для детей, которые 
живут в современных квартирах, 
все здесь необычно, – говорит Лина 
Ермонтович. – Кстати, мы специ-
ально приобрели большие берестя-
ные полотна Евгения Ушакова и 
разместили их здесь, где располо-
жены детские студии. Они создают 
своеобразную связь старинного до-
ма с современным искусством.

В помещении, где расположена 
дверь, ведущая через небольшую 
комнату во внутренний дворик, на 
сводах высокого потока – палитры 
с подписями любимых художни-
ков: Бориса Десяткина, Алексан-
дра Самарина, Валерия Мошкина, 
Владимира Тетенькина, Василия 
Бочанцева, Карла Шулунова, Ива-
на Несынова, Николая Башарина, 
Евтея Симонова, Николая Житко-
ва, Николая Вершинина и других 
художников, с которыми дружили 
хозяева галереи. 

Если пройти дальше в студии, 
то можно увидеть на их полках 
старинные самовары, чайники, ко-
локольчики и другие антикварные 
предметы. 

– Это фонд для рисования, 
многие из этих вещей – подарки, 
на нашей улице Бабушкина все нас 
знают и приносят детали домов, 

иконы, гобелены, ковры, одеяла, 
книги, чашки, ложки и многое 
другое, – говорит Лина Ермонто-
вич. – Мы что-то отдаем в Таль-
цы, что-то оставляем себе. Кстати, 
когда начали заниматься с детьми, 
люди смотрели в окна и любова-
лись, говорили: «Как здорово!» 
Ведь когда мы сюда переехали, эта 
улица была пьяная. В соседнем до-
ме продавали катаную водку, туда 
стояли очереди, шарахались нар-
команы. Поэтому мы поставили 
камеры на доме, и когда что-то 
случалось на Бабушкина, к нам 

приходили представители право-
охранительных органов и просили 
запись. Помню, когда мы устанав-
ливали камеры, местные пьяницы 
внимательно наблюдали за про-
цессом, потом спросили, зачем мы 
это делаем, в итоге решили, что 
Дима – генерал ФСБ. Мы про себя 
посмеялись над этим, но разубеж-
дать их не стали, ведь местных 
жителей это хоть как-то дисци-
плинировало.

ДОМ С ХОРОШЕЙ ЭНЕРГЕТИКОЙ

Внутри дом кажется гораздо 
просторнее, чем он выглядит сна-
ружи. Возможно, такое ощущение 
пространства дают высокие потол-
ки. На чердаке, куда ведет лестница 
из холла, – прямоугольная галерея 
с роялем. Из нее можно пройти во 
внутреннее приватное простран-
ство, где живут хозяева. Там распо-
ложились спальня, санузел, кухня, 
отделенная от большой гостиной 
барной стойкой. Главная комната 
здесь украшена произведениями 
бурятских скульпторов: Гэсэра Зод-
боева, Петра Гармаева, Дмитрия Бу-
дажабэ и других авторов. 

– Когда в галерею приходят го-
сти, особенно из других городов, они 
остаются здесь часа на три-четыре, 

– рассказала Лина Ермонтович. – 
Конечно, у нас картины, скульпту-
ры – есть что рассматривать, о чем 
говорить. Но еще, я думаю, дело в 
том, что это очень хороший дом. 
Об этом все говорят. Кстати, фокус 
с пространством – это особенность 
иркутского деревянного особняка. 
Снаружи он кажется маленьким, а 
когда ты попадаешь внутрь, он ока-
зывается огромный. 

Есть мнение, что это связано не 
только с запретами на строитель-
ство, но и со скромностью сибир-
ских купцов. Ведь кичиться своим 

богатством было неприлично.

– Когда в 2004 году Нико-
лай Бурляев привез в Иркутск 
в рамках «Золотого витязя» 
фильм «Страсти Христовы», 
после просмотра мы пошли к 
нам в гости, – вспоминает Лина 
Ермонтович. – Пристроя тогда 
еще не было, и сначала по гла-
зам было видно – он удивлен, 
что мы приехали в какую-то 
небольшую избушку, но когда 
зашли внутрь, то сказал: «Ка-
кой большой дом!» Потом мы 
сидели возле нашего камина 
до пяти утра и разговаривали. 
Все были в потрясении, пла-
кали под впечатлением этих 
последних дней Христа. Тогда 
ведь еще начались трагические 

события в Югославии.

ЧУДЕСА СТАРИННОЙ УЛИЦЫ

– Когда мы только отремон-
тировали чердак в 2006 году, по-
ставили там кровать, Дима уехал 
в Белоруссию с сыном Даниилом, а 
я осталась одна, – рассказала Лина 
Ермонтович. – Я почему-то очень 
боялась там ночевать, и мне кто-то 
посоветовал налить коньяка до-
мовому. Мол, он выпьет, и мне 
станет спокойно. Я купила коньяк, 
налила в блюдце, легла спать и 
вдруг услышала, как гремят ложки 
и вилки в металлической подстав-
ке. Я залезла с головой под одеяло 
от страха. Утром я кому-то рас-
сказала про это происшествие, и 
мне сказали, что домового нужно 
угостить молоком, ведь от конька 
он, наверное, опьянел и начал бу-
янить, или, возможно, ему просто 
не понравилось такое угощение. В 
следующий вечер я налила домо-
вому молока. Когда закрыла глаза, 
то вдруг почувствовала, что кто-то 
большой, теплый и мягкий словно 
обнял меня, и я мгновенно уснула. 
С тех пор я больше не боялась спать 
в этом доме. 

Еще одно чудесное происшествие 
произошло за пределами особняка.

– Была поздняя осень, я вече-
ром вышла на крышу подышать 
воздухом и увидела дым, идущий 
из дома напротив, – вспоминает 
Лина Ермонтович. – Начался силь-
ный ветер, который стал разносить 
искры. Я позвала Диму, и пока еха-
ли пожарные, мы начали тушить 
дом нашим пожарным гидрантом. 
Но огонь не гас, и пожарные тоже 
очень долго не могли сбить пламя. 
Люди выбежали из домов, началась 
паника, многие плакали, боялись, 
что огонь перекинется на соседние 
строения. Тогда со стороны улицы 
Дзержинского против огня началось 
шествие с иконой. Люди молились, 
и огонь стал гаснуть. Вот такие чу-
деса здесь происходят!

ДОМ КРЕСТЬЯНКИ ТРУТНЕВОЙ

Про историю дома известно не-
много. До революции домом на 
улице Зверевская завладела кре-
стьянка Ирина Ивановна Трутнева. 
Она имела право голосовать, была в 
списке цензовых крестьян, и в 1897 
году ее имущество оценивалось в 
2838 рублей. 3 октября 1901 года все 
движимое имущество дома было 
продано. После этого здесь стали 
меняться хозяева. 

С 19 сентября 1928 года в доме 
располагалась иркутская конто-
ра акционерного общества «Ле-
на-Гольдфильдс», зарегистриро-
ванного в Лондоне, но работав-
шего на территории Российской 
Империи, а потом и Советского 
Союза. 66% акций принадлежа-
ло англичанам, а треть – России. 
Она владела контрольным пакетом 
акций компании «Лензолото». В 
1929 году «Лена-Гольдфильдс» из-
за конфликта с советской властью 
прекратила свое существование, а 
дом остался у «Лензолота». В 1932 
году в доме набирали сотрудников 
для работы на золотодобыче. По-
том компания расширила произ-
водство, переехала, а квартиры в 
доме стали сдаваться. 

По традиции мы пришли в го-
сти в галерею не с пустыми рука-
ми. Творческая мастерская «ЛеНо» 
приготовила для хозяйки дома по-
дарок – серьги с элементом ор-
намента, который расположен на 
наличнике дома – в его верхней 
части. Обычно на этом месте распо-
лагается солярный символ, однако 
этот узор больше всего похож на 
цветок – колокольчик или тюль-
пан, ведь растительные орнаменты 
также один из распространенных 
узоров на иркутских домах.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

ДЕРЕВЯННОЕ З    ДЧЕСТВО
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ВЫБ    РЫ

БЛАГ    УСТРОЙСТВО

 � ФАСАДНИК 
Тринадцать домов в 
Иркутске в этом году 
стали участниками 
ежегодной акции 
«Фасадник». Более  
300 неравнодушных 
горожан решили 
провести свои 
выходные с пользой 
– привести в порядок 
иркутскую старину. 
На преображение 
деревянных домов, в 
числе которых есть 
памятники истории и 
архитектуры, ушло около 
500 литров краски.

Впервые участником акции стал 
Дом архитектора, который распо-
ложен в переулке Черемховский. 
Ранее это была улица Вдовья, где 
во время масштабного пожара в 
позапрошлом веке сгорело много 
зданий. В 1890-е годы появился 
усадебный комплекс – «родовое 
гнездо» мещанина Афанасия Са-
харова. Свое название «Голланд-
ский» дом получил за необычные 
формы – высокую крышу и лако-
ничность. В середине 1990-х годов 
здание отреставрировали и пере-
дали Иркутской организации Со-
юза архитекторов РФ.

– «Фасадник», на мой взгляд, 
– это наглядный пример того, что 
можно своими руками привести 
в порядок объект культурного на-
следия, а не сидеть и не ждать, 
что кто-то придет и сделает это 
за тебя. Архитекторы, как и во-
лонтеры, взяли в руки кисти и по-
крыли бревна защитным составом. 
Это позволит сохранить здание для 
новых поколений, – прокомменти-
ровал Руслан Хотулев, председатель 
Иркутской региональной организа-
ции Союза архитекторов РФ.

Волонтеры привели в порядок 
дом по улице Богдана Хмельницкого, 
24. Двухэтажное здание с флигеля-
ми и лавкой было построено в конце 
XIX века на углу Арсенальской и 5-й 
Солдатской. По архивным данным, 
в 1896 году его выкупил купец Федор 

Полканов, и уже с 1901 года начала 
свою историю иркутская гостини-
ца «Континенталь». По количеству 
номеров это была пятая гостиница 
в городе, а по доходности входила 
в первую группу. И неудивитель-
но, владелец приглашал артистов 
и музыкантов, а во время обедов и 
ужинов ежедневно играл «дамский 
оркестр». В 1902 году газеты писали, 
что повар гостиницы – лучший в 
городе. После революции из гости-
ницы сделали столовую, а потом 
отдали под жилье. 

Особый объект этого года – до-
ходный дом Е.С. Белозерова по ули-
це Марата, 40. Дело в том, что часть 
старинной утраченной резьбы вос-
становили иркутские школьники. 
Учащиеся «Точки будущего» по 
представленным архитекторами 
чертежам на уроках технологии из-
готовили фрагмент декора. Иници-
атором этого проекта стала краевед 
Юлия Железнова. 

- Если внимательно посмотреть 
на деревянные дома Иркутска, то 
можно увидеть, что часть уни-
кальной резьбы утрачена. Два года 
назад мне пришла идея восста-
новить один фрагмент декора на 
доме по ул. Грязнова, 19. Мы ра-
ботали по чертежам архитекторов 
Центра по сохранению историко-
культурного наследия Иркутской 
области. Школьники вырезали 
пробные детали, получилось очень 
хорошо. Такой опыт вдохновил. И 

мы решили продолжить, - отме-
тила Юлия Железнова.

При выборе следующего объекта 
обращали внимание, чтобы здание 
не входило в реестр памятников, где 
без документов нельзя вбить ни од-
ного гвоздя, чтобы утраченный эле-
мент находился на уровне первого 
этажа и в исполнении был по силам 
школьникам. По этим условиям как 
раз и подошел дом по улице Марата, 
40. В желании восстановить декор 
юных иркутян поддержала веду-
щий архитектор Центра сохранения 
наследия Иркутской области Марга-
рита Дмитришина. Она подготови-
ла и предоставила чертежи.

 – Но пока ребята вырезали эле-
мент из дерева на уроках техноло-
гии, здание оказалось в реестре па-
мятников регионального значения. 
И наша задача усложнилась. Тогда я 
пришла на встречу к руководителю 
службы по охране объектов куль-
турного наследия Иркутской обла-
сти Виталию Соколову. Рассказала 
ему о нашей идее. Он также под-
держал эту инициативу, подготови-
ли документы, которые разрешали 
прикрепить сделанную ребятами 
деталь на объект культурного на-
следия. Это произошло за несколько 
дней до старта «Фасадника». А во 
время акции ребята еще и покраси-
ли декор дома – рассказала краевед.  

Юлия Железнова намерена мас-
штабировать проект, чтобы уче-
ники нескольких школ приняли 

участие в создании элементов ир-
кутской старины. Архитекторы из 
Центра сохранения наследия Ир-
кутской области уже дали согла-
сие на предоставление чертежей. 
Кроме того, Юлия намерена зна-
комить школьников с историей и 
особенностями деревянного зодче-
ства. И обязательно сделанные ру-
ками школьников фрагменты де-
кора найдут свое место на фасадах 
иркутских домов. 

«Фасадник» не теряет акту-
альности. Ежегодно сотни нерав-
нодушных горожан и волонтеров 
выходят на улицы города, чтобы 
легким взмахом кисти сделать кра-
сивыми деревянные фасады ста-
ринных иркутских домов, привести 
в порядок дворы. 

– В нашей акции обязательно 
принимают участие собственни-
ки домов. Свою помощь оказывают 
предприниматели и многие биз-
нес-организации. В этом году «Фа-
садник» состоялся при поддержке 
Федерального агентства по делам 
молодежи. По улицам уже с радо-
стью идешь, есть ощущение, что ты 
стал участником большого, важного 
и значимого дела. Наша акция – это 
пример, что жизнь можно и нужно 
менять своими руками, – отметила 
Валентина Казимиренок, руководи-
тель проекта «Фасадник». 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Дарить красоту взмахом кисти 
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Зак    н и порядок

   основатель династии

– Я коренной житель Бодайбин-
ского района. Отец Виктор Нико-
лаевич Грязнов, окончив школу, 
пошел работать в шахту в Арте-
мовском, куда и вернулся после 
службы в армии. В то время добы-
ча велась шахтным, а не открытым 
способом. А когда в начале 1960-х 
годов в районе только появились 
шагающие экскаваторы, отец был 
в первом выпуске машинистов, 
которые учились на специальных 
курсах работать на этой технике. 
Фото его выпуска сохранилось в 
краеведческом музее Бодайбо. Тог-
да наша династия золотодобыт-
чиков, можно сказать, и началась, 
– говорит Сергей Грязнов. 

После переездов семья обосно-
валась в другом поселке Бодайбин-
ского района – Кропоткине. Отец 
продолжал работу экскаваторщи-
ком, а его сын тем временем окон-
чил школу. 

На рубеже семидесятых-вось-
мидесятых годов у Сергея были 
свои планы на жизнь, хотя, по его 
признанию, и не совсем осознан-
ные, как часто бывает в юности. 
Он уехал в областной центр и по-
ступил на химический факуль-
тет Иркутского государственного 
университета. Грыз гранит науки, 
возился с пробирками, а попутно 
играл на барабанах в вузовском ан-
самбле. Вокалисткой в группе была 
тоже студентка химфака Людми-
ла. Эта встреча стала для них судь-
боносной. 

   вместо химии – 
   экскаваторы 

Любовь, свадьба и рождение 
первенца – сына Артема. Семье 
студентов пришлось вернуться на 
малую родину Сергея. Он расстался 
с мыслью стать химиком и пошел 
работать на прииск. 

– Меня поставили работать 
именно вместе с отцом на шага-
ющий экскаватор. До того време-
ни конкретно с этой техникой я 
не был знаком. Но отец работал, 
помимо шагающих, на карьерных 
экскаваторах. А когда я был еще ре-

бенком, лет девяти, он как-то взял 
меня с собой. Я даже минут пять 
сидел за рычагом. Для ребенка этот 
момент был очень впечатляющим. 
Но в тот момент я, конечно, не мог 
подумать, что и сам буду управ-
лять экскаватором, – вспоминает 
Сергей Викторович. 

Отец стал для него первым ра-
бочим наставником. Терпеливо 
объяснял вчерашнему студенту, 
как устроены сложные машины. 
Сергей Грязнов получил и специ-
ализированное профессиональное 
техническое образование. Стажи-
ровку после учебы проходил уже не 
у отца и вскоре сам стал машини-
стом шагающего экскаватора:

– Мне приходилось учиться 
буквально с нуля. Знание техники 
у меня было в то время пример-
но на уровне велосипеда. Да и те, 
кто разбирался в сложных маши-
нах, не справились бы с шагающи-
ми экскаваторами без подготовки. 
Ведь они работают на электриче-
стве. А оно меня как раз особенно 
интересовало. То есть был инте-
рес не только к механической, но 
и к электрической составляющей. 
Было важно понимание того, что 
происходит за спиной, когда ты де-
лаешь манипуляции за рычагами. 

В сложные 1990-е годы Грязно-
вы держали большое приусадебное 

хозяйство. Огород, картофельная 
делянка, куры и свиньи – и это в 
сложных северных условиях. Но 
трудолюбивая семья только овощ-
ных заготовок на зиму делала по 
сто банок. 

   семья и работа

Людмила Грязнова вслед за сы-
ном родила двух дочерей – Анну и 
Елизавету. Многодетная мама не 
хотела перекладывать все заботы 
об обеспечении семьи на супруга, 
хотя в небольшом поселке найти 
работу было не так просто. Но, как 
и муж, она всегда стремилась осво-
ить новые знания и умения. Люд-
мила Павловна почти 20 лет от-
служила в банке, а уйдя на пенсию, 
снова пошла работать – устроилась 
в «Светлый» инженером по учету 
товарно-материальных ценностей. 
Там и трудится уже 16 лет. 

– Жена родом из Кутулика, то 
есть ее семья была далека от зо-
лотодобычи, – продолжает Сергей 
Грязнов, – но судьба и Людми-
лу привела в нашу отрасль. Наш 
сын Артем после окончания Бо-
дайбинского горного техникума и 
иркутского Политеха тоже работал 
у нас горняком, потом – в произ-
водственном отделе «Полюс Вер-
нинское». Однажды в присутствии 
руководства компании он так за-
щитил один свой проект, что ему 
поступило предложение пойти ра-
ботать в «Полюс Проект». Сейчас 
он там возглавляет отдел и очень 
увлечен своей деятельностью. 

Младшая дочь четы Грязновых 
Елизавета тоже работает инжене-
ром по учету ТМЦ в «Светлом». 
И нередко советуется с мамой о 
рабочих делах. Сама Людмила Пав-
ловна, по словам мужа, не боит-
ся нововведений, наоборот, всег-
да стремится освоить, например, 
какую-то новую офисную ком-

пьютерную программу. Ей важно 
доказать прежде всего самой себе, 
что сможет разобраться в слож-
ном вопросе. Страсть к познанию 
и труду, похоже, в крови у этой 
династии. 

– Сначала я был по сути диле-
тантом. Но когда благодаря помо-
щи отца, учебе, своему искреннему 
интересу к делу у меня стало что-
то получаться, я понял – это мое. 
И в тот момент стало неважно, да, 
1990-е годы, всем знакомые про-
блемы. Но я осознал, что с этой 
профессией теперь будет связана 
моя жизнь. Со временем условия 
труда стали улучшаться. Компания 
«Полюс» многое делает для обе-
спечения техники безопасности, 
нашего быта и комфорта – взять те 
же кондиционеры в кабинах. По-
этому о своем жизненном выборе 
мы нисколько не жалеем, – резю-
мирует Сергей Викторович. 

«Полюс» неоднократно поощ-
рял его за труд. А в 2017 году 
в Иркутске глава региона вручил 
Сергею Грязнову медаль ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II сте-
пени. 

Машинистом шагающего экс-
каватора он пробыл с 1982 по 2013 
год. Уже 10 лет наш собеседник 
работает мастером-бригадиром 
службы главного механика. Обслу-
живает и ремонтирует сложную 
экскаваторную технику. Работа в 
«Светлом» – сезонная, в теплые 
месяцы смены длятся по 12 ча-
сов, зимой – отпуск. В это время 
можно больше времени посвятить 
дому: попеть любимые песни под 
гитару, позаниматься с внуками 
– их у супругов Грязновых восемь. 
Но уже через месяц отпуска Сергея 
Викторовича снова тянет на работу 
– заняться любимым, правильно 
выбранным в свое время делом. 

 � Юлия МаМонтова 
Фото из архива семьи Грязновых 

Человек н    мера

Сергей Грязнов: 
«О работе в «Полюсе» 
нисколько не жалеем»
три поколения семьи из Бодайбинского  
района работают в золотодобыче

 � лиЧность  27 августа в России отмечали День 
шахтера. Для многих жителей Бодайбинского 
района – это практически семейный праздник, ведь 
там трудятся целые династии золотодобытчиков. 
В компании «Полюс», в ее производственном 
подразделении «Светлый», работает уже третье 
поколение семьи Грязновых. Ее глава Сергей Грязнов 
был награжден медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени. Мы пообщались с Сергеем 
Викторовичем накануне профессионального праздника. 

Сергей и Людмила Грязновы

Дочь Елизавета  
пошла по стопам родителей
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ИСТОРИЯ СЕЛА

Иргей ведет свою исто-
рию с 1900 года. Тогда в 
Иркутскую губернию при-
бывали переселенцы из Го-
мельской губернии, ехавшие 
в Сибирь за землей и волей. 
Работящие крестьяне рас-
пахивали пашни, корчевали 
тайгу, строили дома и под-
ворья.

Бурятские племена тоже 
жили в этих местах. Само 
название «Иргей» в пере-
воде с бурятского означает 
«берега», потому что по-
близости протекают реки 
Курзан и Мельница.

По воспоминаниям ста-
рожилов первыми жителя-
ми Иргея стали Барковские, 
Макаровы, Барановские, се-
мьи Панкратовых, Щедро-
вых, Ананьевых. Потомки 
многих до сих пор живут в 
селе.

В мае 1940 года Иргей сго-
рел дотла. Но село возроди-

лось, отстроилось потомка-
ми отцов-основателей, ко-
торые тоже были сильными 
и работящими людьми.

Все ветры истории про-
неслись над этими просто-
рами. Молодой библиоте-
карь Валентина Волошина 
– по совместительству кра-
евед, летописец и хранитель 
истории села.

– Мой интерес к истории 
начался именно с библиоте-
ки. В 2008-м меня приняли 
на работу, и стало интерес-
но, кто работал тут до ме-
ня? Недавно у нас состоялась 
встреча с 92-летним Нико-
лаем Гамбалевским, – рас-
сказывает Валентина Рави-
льевна. – Николай Никоно-
рович проживал на нашей 
территории в тридцатых го-
дах прошлого века. В неболь-
шой деревушке было около 
20 дворов, в каждой семье по 
5–6 ребятишек. Но это не тот 
Иргей, который знает каж-
дый житель сегодняшнего 

дня, а местность под назва-
нием Мельница. Сейчас там 
только большая поляна, че-
ремуха и ямы, оставшиеся 
от подпольев.

Валентина Волошина 
окончила в Иркутске уни-
верситет по специально-
сти «финансы и кредит». 
Возможность устроиться 
в городе она променяла на 
жизнь в селе и даже не в 
райцентре.

– Любовь позвала, – улы-
бается библиотекарь. – Я за 
мужем поехала, двое детей 
здесь родились. Школа, дет-
сад, все под рукой. Счастье, 
когда твои дети растут не 
среди асфальта, а на при-
роде, и ты за них не беспо-
коишься.

РАБОТАТЬ 
НА СВОЕЙ ЗЕМЛЕ

В Иргейское муници-
пальное образование вхо-

дят село Иргей, деревни 
Марга и Виленск. В Ир-
гее проживает порядка 300 
человек. В соседний район 
некоторые даже ездят на 
работу. В муниципалите-
те работает вся социальная 
сфера, но в основном мест-
ные живут личным хозяй-
ством. 

– У нас несколько фер-
мерских хозяйств, – рас-
сказывает главный специ-
алист местной админи-
страции Елена Иванова. 
– Самое большое КФХ у Ви-
талия Ладзи, там выращи-
вают зерновые, техниче-
ские культуры, занимают-
ся животноводством. 

Фермер выиграл грант 
на строительство семейной 
животноводческой фермы. 
Купил казахских племен-
ных быков и 120 черно-
пестрых телок. Так в хо-
зяйстве был открыт цех по 
переработке мяса. 

В округе нет свободной 
пахотной земли – все об-
работано, засеяно трудо-
любивыми руками потом-
ственных земледельцев-
хлеборобов. 

ЧТО МОГУТ ПРОГРАММЫ

Муниципалитет активно 
участвует в госпрограммах. 

– Первым нашим про-
ектом стала спортивная 
площадка, которую мы по-
строили всем селом, – рас-
сказывает Елена Иванова. 
– За этот проект по реали-
зации местных инициатив 
сельских жителей полу-
чили золотую медаль все-
российской агропромыш-
ленной выставки «Золо-
тая осень». Это награда 
не только очень высокая и 
престижная, но и доста-
точно редкая. Всего в раз-
личных номинациях таких 
наград вручается не более 
десяти в год по всей стране.

Следующий проект – кап-
ремонт Дома культуры, ко-
торый ранее полностью сго-
рел. 

– Мы вступили в регио-
нальную программу, полу-
чили 16 млн рублей и сдела-
ли капитальный ремонт, – 
продолжает Елена Иванова.

Сегодня красавец ДК не 
узнать, здесь работает мно-
жество кружков для детей 
и взрослых, проходят все 
сельские праздники. 

Сегодня Иргейской ад-
министрацией подготовле-
ны документы на ремонт ДК 
в деревне Марга. Местные 
жители надеются, что и он 
преобразится.

Иргей – село патриотов
 � ТОЧКА НА КАРТЕ Населенного пункта Иргей Нижнеудинского 

района нет на мировых картах. Но именно такими селами 
крепка Россия. Здесь живут скромные люди, которые не 
забывают о прошлом, строят будущее и воспитывают детей 
патриотами.

МАЛАЯ Р    ДИНА 
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Жизнь в селе понемногу 
обновляется. По всем насе-
ленным пунктам проведен 
интернет, рассказывают в 
администрации. Так в Ир-
гее появилась точка, где есть 
бесплатный вайфай нор-
мального качества.

В прошлом году по про-
грамме «Народные ини-
циативы» местные власти 
поставили в селе систему 
фильтрации воды. В дерев-
не Виленск взамен обвет-
шавшей водонапорной баш-
ни также появилось новое 
водораздаточное оборудова-
ние.

– По «Народным ини-
циативам» приобретено 
музыкальное оборудование 
для клуба, спортивное обо-
рудование для Виленска и 
Марги, – перечисляет Еле-
на Иванова. – В планах на 
2024 год – строительство и 
обустройство новой детской 
площадки.

ОСОБЫЕ МЕСТА

Есть неподалеку от Ир-
гея особое место – незамер-
зающий родник. Вода там 
живая, целебная, ею даже 
лечат слабых детей, купая в 
лекарственных струях. Род-
ник местные власти обу-
строили, чтобы людям было 
удобнее сходить по крутому 
спуску.

– Это наша достоприме-
чательность, и мы ежегодно 
там проводим уборку, – рас-
сказывает Валентина Воло-
шина.

Река Курзанка – излю-
бленное место местных ры-
боловов. «Глубина хорошая, 
течение небольшое», – по-
ясняет причины рыбацкого 
фарта местный житель Сер-
гей Фурзанов.

Берега Курзанки жите-
ли постоянно убирают от 
мусора, оставшегося после 
многочисленных туристи-
ческих пикников. И в этом 
тоже нет никакого пафоса 
– как не убираться в своем-
то доме?

ПОМОЩЬ СВО

Что сразу замечаешь в 
Иргее – здесь активная, ра-
ботающая молодежь. Мно-
го серебряных волонтеров. 
Среди уважаемых жите-
лей села – фельдшер Та-
тьяна Гореликова. Она про-
работала в местном ФАПе 
41 год. Попала в Иргей в 
1982 году по распределению 
из Нижнеудинского меду-
чилища. Добрейшей души 
человек, безотказный, са-
моотверженный, говорят о 
ней земляки. А еще Татьяна 
Гореликова, как другие жи-
тельницы села – серебря-
ный волонтер. 

Библиотека и админи-
страция стали центром по-
мощи нашим ребятам, уча-
ствующим в СВО. На протя-
жении нескольких месяцев, 
практически ежедневно, 
женщины собираются в ДК.

– Волонтеры плетут ма-
скировочные сети, делают 
нашлемники, марлевые 
салфетки, сухой душ, шьют 
плащ-палатки. На дому 
женщины вяжут носки 
для бойцов и многое дру-
гое, – пояснила специалист 
администрации Надежда 
Черкас.

Среди тех, кто помогает 
фронту – семьи Суровце-
вых, Илларионовых, Бур-
лаковых, Волошиных, Во-
рошиловых, Колентионок и 
многие другие. Например, 
Марина Бархатова за четы-
ре дня изготовила для по-
левого госпиталя 2,5 тыс. 
марлевых салфеток. О па-
триотизме тут вслух никто 
не говорит, эти женщины 
мобилизованы на одну цель 
– помочь нашим солда-
там победить. На помощь 
взрослым приходят и дети-
школьники. 

ПАРТА ГЕРОЯ

На фасаде Иргейской 
школы мемориальная до-
ска, установленная в па-
мять об Алексее Шалимове 
– Герое Советского Союза, 
который в двадцатых годах 
окончил местную школу. С 
первых дней Великой От-
ечественной войны офи-
цер-артиллерист Шалимов 
геройски воевал.

Иргейская школа – это 
про преемственность поко-
лений. Недавно здесь уве-
ковечили память еще одно-
го героя, нашего современ-
ника. Парту Героя в честь 
Константина И-Чон-Хак 
установили в школе. 

– Константин – наш 
выпускник. В 2018 году он 
был призван на срочную 
службу, а сейчас находится 
в зоне специальной воен-
ной операции. В сентябре 
2022 года награжден ме-
далью Суворова за личное 
мужество и отвагу. В боях 
Костя был тяжело ранен, но 
вернулся в строй. Весной 
этого года наш выпускник 
посетил родную школу и 
учителей, провел для ребят 
урок мужества, – расска-
зала директор Иргейской 
школы Татьяна Суровцева.

Сегодня за Партой Героя 
имеют право сидеть учени-
ки, отличившиеся в учебе, 

спорте или общественной 
деятельности. Это честь для 
каждого школьника.

СНАЙПЕРЫ 
И ПОДНОСЧИКИ 
БОЕПРИПАСОВ

В духе патриотизма вос-
питывает местных ребят и 
игра «Зарница». В этом го-
ду в мероприятии принял 
участие земляк, военнос-
лужащий из зоны СВО. Он 
дал напутствие ребятам и 
отметил – «Победа будет за 
нами!».

– В «Зарнице» приня-
ли участие две команды 
– «Катарбейские Орлята» 
и «Иргейские Патриоты». 
Свою силу и ловкость они 
показали в разных дис-
циплинах – «Полоса пре-
пятствий», «Топография», 
«Подносчики боеприпа-
сов», «Переправа», «Сим-
волы России», «Снайпе-
ры», « Огневой рубеж». 
По результатам испытаний 
победу одержали ребята из 
Иргея, – рассказала руково-
дитель клубного формиро-
вания Елена Колентионок.

ШКОЛЬНЫЙ ВИНОГРАД

Школа в Иргее интерес-
на еще и тем, что к ново-
му учебному году на при-
школьном участке дети вы-
ращивают не только овощи, 
но и виноград. Здесь есть 
теплица под поликарбона-
том, участок для выращи-
вания помидоров и перцев, 
картофельное поле. 

– Школа стала иннова-
ционной площадкой об-
ластного проекта по не-
прерывному агробизне-
собразованию, – пояснила 
директор Татьяна Суровце-
ва. – Этот проект помога-
ет улучшить материально-
техническую базу школы, 
удешевить питание, под-
готовить учащихся к осоз-

нанному выбору профессии 
в сфере сельского хозяй-
ства. Все наши молодые 
фермеры и те, кто зани-
мается сельскохозяйствен-
ным трудом, работают на 
полях, возрождают сельское 
хозяйство. Андрей Иванов, 
Сергей и Михаил Горелико-
вы, Иван Ворошилов – на-
ши ученики. 

Виноградная деляна на-
чалась с дара селекционера 
Игоря Лавринова из посел-
ка Вознесенский. Помощь 
в возделывании культу-
ры ребятам оказал уроже-
нец Армении Гегам Варда-
нян, приехавший в село на 
стройку.

В школе культивиру-
ют два сорта винограда – 
«зилга» и «соммерсет». 
Спустя четыре года ребята 
получили первый полно-
ценный урожай. 

В школе – 53 ученика. 
С проектом виноградарства 
дети участвовали в област-
ном конкурсе «Начинаю-
щий фермер». С ним же 
блестяще выступили на 
всероссийском конкурсе 
исследовательских и твор-
ческих работ «Доктрина». 
Школа тесно сотруднича-
ет с главой КФХ Виталием 
Ладзи. 

Работает здесь и лет-
няя школа «Юного агро-
нома». Детей знакомят с 
профессией фермера, дают 
представления о сельском 
хозяйстве. Ребята учатся 
выращиванию зерновых 
культур. Так школа растит 
настоящих хозяев земли.

Директор учебного заве-
дения Татьяна Анатольев-
на – патриот своей малой 
родины, она всю жизнь ра-
ботает в родном селе. В 2021 
году школа под ее руковод-
ством стала победителем в 
номинации «Лучший лет-
ний школьный двор». Пе-
дагоги разработали инте-
ресный проект ландшафта, 
разбили различные рока-
рии, клумбы. Летом здесь 
много цветов, зимой на 
школьном дворе появляет-
ся красивый снежный го-
родок.

– Как у вас с кадрами?

– Стабильно. Есть педа-
гоги, которые работают по 
20–30 лет. Людмила Яков-
левна Андреенко трудится в 
школе со дня ее основания 
– 39 лет. 

Демография в селе год от 
года разная. В этом году в 
школу пойдут пять перво-
клашек, в прошлом году их 
было двое. А на следующий 
год не будет совсем. В этом 
году в школе был только де-
вятый класс, выпускников 
одиннадцатого не было. Но 
школа все равно живет и 
работает.

ВЫБИРАЯ СЕЛО 
НА ЖИТЕЛЬСТВО

Елена Иванова, Вален-
тина Волошина, Надежда 
Черкас – молодые девуш-
ки, выбравшие село на жи-
тельство. «Мы – послед-
ние из могикан», – сме-
ются девчата. А может, и 
не последние. Студентка 
Софья Позднякова учится 
на фельдшера, проходила в 
местном ФАПе практику и, 
быть может, тоже выберет 
Иргей для работы, на сме-
ну медику Татьяне Горе-
ликовой. А вот в соседней 
деревне Марга ФАП есть, а 
работать некому.

Молодежи в селе хватает 
– на дискотеки из сосед-
них деревень собирается по  
50 человек. Отдаленность от 
райцентра в Иргее вроде бы 
и не чувствуется, несмо-
тря на отсутствие автобуса. 
Не прижился перевозчик 
почему-то. Зато в каждом 
дворе есть личный авто-
транспорт.

– Три года назад к нам 
приехали учителя из Усо-
лья. Одна осталась, вторая 
уехала – на селе трудно 
жить. Молодежь хочет бла-
гоустройства и комфорта, – 
размышляет Елена Ивано-
ва. – Это и у нас можно сде-
лать, хоть трудоемко и надо 
прилагать усилия. В домах 
есть ванны и теплые туале-
ты, никакой разницы с го-
родом. Здесь все для жизни 
имеется. Кто тут живет и 
работает, никуда уезжать не 
планирует. Потому что жи-
вем не у черта на куличках, 
как про нас говорили рань-
ше, а у Христа за пазухой…

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото автора и из архива 
Иргейской школы  
и библиотеки

МАЛАЯ Р    ДИНА 
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 �  ПОМОЩЬ  В июне 
исполняется год с того 
момента, как Народный 
фронт запустил проект 
«Все для Победы!». За 
это время были собраны 
миллионы рублей и 
сформированы сотни 
тонн гуманитарных 
грузов, отправленных 
в зону проведения 
специальной военной 
операции. Однако 
этот проект не только 
про сборы, но и про 
людей. Не считаясь 
с личным временем 
и своими заботами, 
они помогают бойцам. 
И среди волонтеров 
президентского движения 
есть родственники 
участников СВО.   
О том, почему они не 
просто ждут домой 
ребят, но и участвуют в 
добровольческой работе – 
наш материал. 

ПОТРЕБНОСТЬ –  
ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ

Витамины, сгущенка, носки и 
много чего еще – столы в Ир-
кутском региональном исполкоме 
Народного фронта заставлены гу-
манитаркой. Волонтер Диана Май-
орова раскладывает все это добро 
по коробкам. Утром она отправила 
сына в детский сад и пришла сю-
да по первому зову. Говорит, у нее 
есть сильная внутренняя потреб-
ность помогать людям. Сейчас мо-
лодая женщина находится в отпу-
ске по уходу за ребенком. До этого 
работала фельдшером на станции 
скорой помощи. Теперь без такой 
самоотверженной работы ей слож-

Не ждать сложа руки
Истории родственников бойцов СВО,  
которые стали волонтерами

но. А еще – без мужа. Виталия мо-
билизовали осенью прошлого года. 

– Он после армии служил по 
контракту. А потом работал стар-
шим преподавателем в универси-
тете. И когда СВО только началась, 
мы разговаривали, понимали, что 
рано или поздно он туда пойдет. 
У него друга сначала забрали, муж 
все говорил, почему ему не прихо-
дит повестка. Он не бросался туда 
«всех порвать», но и говорил, что 
прятаться под диваном не будет. Я 
сказала ему: «Если ты считаешь, 
что нужно, иди. Я не буду стоять в 
дверях и реветь». При нем, кстати, 
не плакала. Но потом дома ревела 
месяца два. И сейчас, когда он не на 
связи, также, – в глазах улыбчивой 
Дианы в этот момент появляется 
грусть. 

Боец где-то на передовой. По 
словам жены, она в последние дни 
не могла найти себе места. Ма-
ленький сын ее тревогу тоже по-
чувствовал. Поэтому Диана взяла 
себя в руки. Для начала – ин-
формационная гигиена. Перестала 
читать десятки новостных теле-
грам-каналов. Пошла к психологу 
в центр помощи родственникам 
участников спецоперации. Плюс 
общение с соратницами в чате жен 
бойцов и волонтерская работа. 

– Кто-то говорит, что мы пла-
тим государству налоги, пусть 
оно само разбирается с военными 
нуждами. Вы с этим не согласны? 
– спрашиваем мнение волонтера. 

– Во-первых, кто, если не мы? 
Во-вторых, там мой муж. Понятно, 
что государство помогает, но оно у 
нас большое, какие-то вещи может 

не знать, не заметить. Есть одно 
стихотворение на эту тему – «Па-
цаны». И там есть строчки в адрес 
тех, кто говорит что-то про зар-
плату военных, и то, что их заботы 
не нужны: «Хочу спросить всех 
этих недовольных, обиженных, 
расстроенных людей. «Вы знаете, 
что значит страшно? Больно? Что 
значит хоронить своих друзей?» 
По-моему, все предельно ясно. 

ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК  
ИЗ СЕМЬИ УШЛИ СРАЖАТЬСЯ 

Павел, Сергей, Артем, Дмитрий, 
Евгений, Андрей, Александр, Де-
нис. Восьмерых родных и близ-
ких проводили в зону проведения 
спецоперации Светлана и Ната-
лья Решетневы. Про такие большие 
дружные семьи говорят, что на них 
Россия держится. 

Пока мужчины сражаются, 
женщины стали волонтерами. Ир-
кутянки подключились к Диане и 
тоже помогают с формировани-
ем посылок. Светлана Геннадьев-
на и ее муж – военнослужащие в 
отставке. Поэтому про армейские 
нужды знают не понаслышке.  

– Там сейчас служат мой сын, 
зятья, племянники и мужья пле-
мянниц. Это только по мобили-
зации у нас ушли восемь родных, 
но есть там и кадровые военные 
из нашей семьи. А еще в СВО 
участвуют наши сослуживцы. Мы 
жили раньше в военном городке 
в Забайкалье, все были как одно 
целое и до сих пор друг друга под-
держиваем, – говорит Светлана 
Геннадьевна. 

С собой у нее папка с фото-
графиями и грамотами. Их они с 

Ранее Иркутское войсковое ка-
зачье общество проводило темати-
ческую смену в образовательном 
центре «Персей», работала смена в 
лагере «Восток», но полноценный 
казачий лагерь в Приангарье по-
явился впервые. Путевки в детский 
лагерь выделило министерство со-
циального развития, опеки и по-
печительства Иркутской области.

– Зимой мы вышли с предложе-
нием к министерству соцразвития, 
глава района предложил забрать 
давно закрытый детский дом. Это 
кирпичное здание, в котором мы 
планировали создать казарменного 
типа базу начальной военной под-
готовки. Первый сезон у нас озна-

комительный – не все дети знают, 
кто такие казаки. Спасибо всем, кто 
помог нам открыть лагерь, – сказал 
директор ДОЛ «Казачье войско», 
атаман Шелеховского районного 
казачьего общества «Шелеховский 
юрт» Сергей Заяц.

За порядком и дисциплиной 
вожатым помогают следить каде-
ты казачьих классов, назначенные 
командирами трех отрядов. Де-
вичьим отрядом руководит юная 
казачка из Ангарска Регина Быко-
ва: «Мы помогаем ребятам луч-
ше понимать казачью культуру. В 
мои обязанности входит следить за 
дисциплиной, учу маршировке, как 
правильно сдавать доклад атаману, 

ведь он может в любой момент 
спросить любого. Учим казачьи 
песни. А о казачестве всем ребятам 
рассказывает директор».

О том, как прошло первое зна-
комство с казачьей культурой, по-
казал праздничный концерт, для 
которого каждый отряд подгото-
вил песню. Самые младшие ребята 
жадно наблюдали за тем, как более 
опытные казаки фланкировали под 
песню «Ойся ты, ойся!».

Неотъемлемой частью казаче-
ства является православие. В рабо-
те ДОЛ «Казачье войско» активное 
участие принимает духовенство 
в лице настоятеля храма святых 

апостолов Петра и Павла Шелехова, 
протоиерея Александра Куренкова. 

На открытии лагеря присут-
ствовал заместитель губернатора 
Иркутской области – руководитель 
администрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа, руководитель 
рабочей группы по делам казаче-
ства Анатолий Прокопьев:

– Это действительно праздник. 
Надеюсь, что вы подружитесь, на-
учитесь некоторым приемам стро-
евой подготовки, песням. Отдых – 
это всегда сплочение, новые друзья 
и новые силы для школы. Лагерь 
имеет название «Казачье войско», 
и сегодня тем, кто не знаком с 
историей казачества, старшие то-
варищи расскажут о том, кто такой 
казак, служивый человек. 

Атаман Иркутского ВКО Анато-
лий Никитин подчеркнул, что от-
крытие ДОЛ «Казачье войско» – 
важный шаг для всего иркутского 
казачества, как для подрастающего 
поколения, так и для взрослых.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

Любо, дети, любо!
В Большом Луге работает детский  
оздоровительный лагерь с казачьим уклоном

�� отдых  Кто такие казаки и почему в ответ на «Здорово ночевали!» 
утром надо отвечать «Слава богу!» – узнают воспитанники казачьего 
детского оздоровительного лагеря «Казачье войско». Первый сезон в лагере, 
расположенном в поселке Большой Луг, собрал ребят со всех уголков Приангарья. 
На первую смену приехали дети участников СВО, дети из многодетных семей, 
подопечные центров помощи детям, дети из опекаемых семей и, конечно, 
казачата. 
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малая Р    динаПЕРСОна н    мЕРа

бщЕСтвО

 � эСтафЕта     
Соревнования для 
юных пожарных, 
организованные 
ветеранами 
государственной 
противопожарной 
службы Иркутской 
области, вызвали 
большой интерес. За 
кубок боролись четыре 
команды: спортсмены 
«Байкал-Энергии», 
молодежный пожарно-
спасательный центр  
№№ 1 и 2 и 
воспитанники Иркутского 
городского казачьего 
общества «Вознесенское». 
Состязания прошли на 
острове Юность.

– Ветераны нашей организации 
создают детские и молодежные от-
ряды. Их участники – это не толь-
ко будущие сотрудники МЧС, но и 
просто хорошие ребята, которые 
знают, как действовать в экстре-
мальной ситуации, – говорит май-
ор внутренней службы в запасе 
Сергей Бородин. – Всю жизнь я 
проработал в госпожнадзоре, ос-
новная деятельность которого за-
ключается в профилактической 
работе: недопущении возгораний и 
подготовке населения, в том чис-
ле детей, к чрезвычайным ситуа-

циям, умению пользоваться сред-
ствами пожаротушения. 

Пожарная эстафета состояла из 
трех этапов. Боевое развертыва-
ние с подачей стволов на условный 
очаг. Тушение горючей жидкости с 
помощью огнетушителя. На десерт 
– облачение в боевую одежду на 
скорость. 

Горожане, отдыхающие на 
острове Юность, родители участ-
ников болели за ребят, радуясь 
вместе с ними, когда оранжевые 
конусы оказывались сбиты напо-
ром пожарных стволов или под-
бадривали, если что-то не получа-
лось. Одним из зрелищных этапов 
стало тушение горючей жидкости.

Аплодисментами зрители от-
метили Вову Кругляка – один из 
самых юных участников эстафе-
ты ликвидировал пламя за четыре 
секунды! Побила рекорд Вовы вы-
ступившая следом за ним казач-
ка Иркутского городского казачье-
го общества «Вознесенское» Майя 
Агапова.

– У нас занимаются ребята с 
девяти лет, – рассказал руково-
дитель молодежного пожарно-спа-
сательного центра, начальник ка-
раула Областной государственной 
противопожарной службы Роман 
Байбеков. – Считаю, правила по-
жарной безопасности обязательно 
нужно каждому знать, вне зависи-
мости от того, станешь пожарным 
или нет. 

Правила прохождения каждого 
этапа объясняет, а потом оцени-
вает командную работу начальник 
караула Роман Гиршфельд.

– У ребят хороший уровень под-
готовки, – отметил Роман Гирш-
фельд. – Не боятся проявлять ини-
циативу, действуют хладнокровно 
и грамотно. Как показывает прак-
тика, большинство взрослых не 
умеют пользоваться огнетушите-
лями. А наша молодежь учится на 
практике, это важно.

Норматив пожарных подразде-
лений по надеванию боевой одеж-
ды на оценку «отлично» составля-

ет 21 секунду, в составе отделения 
– 23 секунды. Невероятно, но неко-
торым ребятам удается уложиться 
в отведенное время. 

Эмоции зашкаливают, непонят-
но, кто больше волнуется: участни-
ки или их родители. В руках Мак-
сима Левандовского секундомер – 
он отмеряет время, за которое в 
пожарную одежду облачится его 
сын Роман, капитан команды по-
жарно-спасательного центра № 2.

– Сын мечтает быть пожарным, 
я тоже работаю в МЧС. Полностью 
поддерживаем его в этом решении, 
– говорит Максим.

Папа не зря болел. Команда Ро-
мана в итоге завоевала кубок мо-
лодежного пожарно-спасательного 
центра. На втором месте их това-
рищи помладше из пожарно-спа-
сательного центра № 1, третье ме-
сто получили казаки ИГКО «Воз-
несенское».

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

Из брандспойта в «яблочко»
В Иркутске прошла эстафета «Кубок  
молодежного пожарно-спасательного центра»

 � СОтРудничЕСтвО  Гостями 
областной детской библиотеки им. марка 
Сергеева стали директор Гу лнР «Кировская 
центральная городская библиотека» татьяна 
никульникова и завотделом обслуживания 
Юлия Скляр. 
Коллеги осмотрели отделы, пообщались с библиотека-
рями, иркутским писателем, поэтом, автором детских 
книг Юрием Барановым. 
Наши специалисты поделились опытом работы, расска-
зали об использовании разных форм для привлечения 
детей к чтению, среди них кукольный театр «Нерпенок». 
Наглядно показали все медиа- и интернет-площадки 
библиотеки, в числе которых обширный краеведческий 
сайт «Писатели Приангарья – детям». 
Большой интерес у гостей вызвали ярко иллюстриро-
ванные книги разного формата, в том числе книги с до-
полненной реальностью в формате 4D. А также техни-
ческое оснащение детской библиотеки – современное 

мультимедийное оборудование. Это интерактивная 
песочница, шлем виртуальной реальности, интерактив-
ный сенсорный стол с комплексом для занятий «Играй 
и развивайся», интерактивная панель «Современная 
школа» в качестве тренажера для углубления знаний по 
разным школьным предметам, оборудование мультсту-
дии для создания детьми мультипликационных филь-
мов и другое.
– Библиотека очень уютная, комфортная, обширный 
книжный фонд, интересные формы и методы работы с 
читателями, – сказала директор Кировской централь-
ной городской библиотеки Татьяна Никульникова. – Те-
перь надо подумать над формами дальнейшего межби-
блиотечного взаимодействия.
Возле библиотеки гости осмотрели уличную книжно-
телефонную будку «Свободная библиотека», действую-
щую по типу буккроссинга. Ее обслуживает библиотека 
им. Марка Сергеева.
Гости получили в подарок для кировских читателей не-
сколько книг иркутских писателей Валентина Распути-

на, Марка Сергеева и писателя-эколога Майи Тропиной. 
А иркутские читатели скоро увидят на полках библиоте-
ки книги писателя, кандидата философских наук Нины 
Ищенко (Луганск).
Кроме того, Татьяна Никульникова и Юлия Скляр по-
сетили городскую библиотеку № 16 имени Д.Г. Серге-
ева МБУК «ЦБС», где после модернизации откроется 
первая модельная библиотека в Иркутске. Кировчане 
ознакомились также с работой юношеской библиотеки  
им. И. Уткина и научной библиотекой им. И. Молчанова-
Сибирского.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Екатерины ЖУРАВЛЕВОЙ
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БИБЛИоТЕКУ ИМ. МАРКА СЕРГЕЕВА
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Доверие покупателей только растет

 Æ Павел Ильич, по дороге к вам увидели фирмен-
ный магазин «Усольского свинокомплекса», 
возле которого перед открытием стояла оче-
редь. Сразу вспомнились советские времена. 
Почему люди спешат туда загодя?

– Когда к нам приезжают друзья и коллеги 
из других регионов, задают тот же вопрос. «Мы 
же живем в современном мире, в любом супер-
маркете есть огромное количество продуктов. 
Да и делаем мы такую же колбасу. Почему в 
ваши магазины стоят очереди?» Ну, главное – 
сказывается соотношение цена-качество. Мы 
не применяем растительные заменители мяса, 
сою в свою колбасу не добавляем, всегда ис-
пользуем только охлажденное мясо собствен-
ного производства. 

На нашем предприятии делают вкусные и 
качественные полуфабрикаты не только из мя-
са. К примеру, вареники с овощными и фрук-
товыми начинками. Мы сами печем три вида 
хлеба. Большой популярностью у покупателей 
пользуется молочная продукция наших пар-
тнеров – ЗАО «Искра» Красноярского края. 

Но самый главный секрет, по моему мне-
нию, в уважении людей к генеральному ди-
ректору «Усольского свинокомплекса» Илье 
Алексеевичу Сумарокову, который не мыслит 
свою жизнь без родного предприятия. Он 
ежедневно на работе и остается в строю. Мой 
отец из тех людей, для которых даже самые 
высокие звания и ордена никогда не заменят 
уважения и народной любви. Илья Алексеевич 
– именно такой человек. Принципиальность, 
решительность, твердость и честность помог-
ли ему завоевать авторитет и доверие коллег, 
подчиненных, соратников. Отец всегда улыба-
ется, общается, здоровается за руку с предста-
вителем любой профессии – с трактористом, 
с животноводом, с водителем. Я никогда не 
слышал, чтобы он грубо или надменно гово-
рил с подчиненными. Он уверен – если они 
будут благополучно жить, получать достойное 
вознаграждение за труд, значит, и ты будешь 
счастлив. А еще благодаря ему у нас есть девиз: 
«Гордимся тем, что создаем!». 

вехи истории 

 Æ Илья Алексеевич возглавляет свинокомплекс 
с самого начала. История становления пред-
приятия неразрывно связана с развитием 
Усольского района. 

– Да, он связал свою жизнь с усольской зем-
лей. Все начиналось в 1974 году, когда прави-
тельство СССР приняло решение о комплексном 
развитии животноводства и его переходе на 
промышленную основу. Наш земляк Александр 
Александрович Ежевский, в то время министр 
тракторного и сельскохозяйственного машино-
строения, возглавлял правительственную деле-
гацию в Италию, где закупил оборудование для 
28 свинокомплексов. К строительству одного из 

них на территории Усольского района и при-
ступили в том же году. 

Здесь был создан сельхозкомплекс, в его 
состав входили Белореченская птицефабрика, 
Белореченская уткофабрика, тепличный совхоз 
«Заря» и свинокомплекс. При выборе места 
для предприятий промышленного животно-
водства сказалась близость к транспортным 
магистралям и крупным промышленным го-
родам. При этом рядом находится Аларский 
район – житница нашего региона, дававшая 
немалое количество зерна. 

Директором строящегося свинокомплекса в 
1974 году был назначен Илья Алексеевич Сума-
роков. Он его построил с первого колышка. 23 
октября 1978 года был подписан приказ о вво-
де в эксплуатацию нашего предприятия. Тог-
да оно называлось совхоз «Прибайкальский». 
На должность директора был утвержден Илья 
Алексеевич, он руководит предприятием по сей 
день.

 Æ С развалом СССР и вам пришлось непросто. 
Менялся вид собственности предприятия. Как 
удалось выстоять? 

– Самое главное, что в наших реоргани-
зациях мы оставили коллективную форму 
собственности. Это народное предприятие, где 
на сегодняшний день более 50% работающе-
го персонала, согласно закону о сельскохо-
зяйственной кооперации, являются членами 
кооператива, пайщиками. Мы и сейчас руко-
водствуемся принципами коллективной соб-
ственности, социальной справедливости, про-
славления и уважения человека труда. Выс-
шим органом власти в СХПК является общее 
собрание, где мы принимаем важные управ-
ленческие решения в части распределения 
прибыли, модернизации и развития. Общим 
собранием на пять лет избирается руководство 
предприятия. Я горжусь тем, что уже в тече-
ние нескольких сроков наши люди оказывают 
мне доверие быть председателем кооперати-
ва. Это огромная ответственность перед всем 
коллективом и каждым работником в отдель-
ности за результат работы всего предприятия 
и возможность им получать достойное возна-
граждение за труд. 

рабочие получают Достойную 
зарплату

 Æ Мы обратили внимание на доску почета возле 
здания управления. 

– Раньше все было в руках государства – кол-
хозы, совхозы, а теперь ООО с единственным 
учредителем, собственником, и по закону ка-
питализма основная его цель – получение мак-
симальной прибыли. Платить меньше, получать 
больше. Мы живем по другим принципам! 

Выплачиваем самую высокую заработную 
плату рабочим среди всех сельхозпредприя-
тий Иркутской области. И по ее уровню мо-

жем сравниться с промышленными гигантами 
Приангарья. У нас зарплата инженерно-техни-
ческого состава полностью зависит от сдельной 
оплаты труда рабочих, которые в среднем за-
рабатывают 85 тыс. рублей в месяц. 

Закон экономики: выгодно платить больше, 
чтобы работник был профессионалом своего 
дела. У нас работает много трудовых династий, 
широко распространено наставничество.

Взять нашу семью Сумароковых. Мы все 
– сельхозники, не имеем счетов и дач за гра-
ницей, живем и работаем на родной земле, в 
Иркутской области. И никуда уезжать не со-
бираемся. 

Что касается доски почета, то для отличив-
шихся работников «Усольского свинокомплек-
са» определен размер материальных поощре-
ний при получении благодарности, почетной 
грамоты. Но дело не только в деньгах или 
высоких показателях. Очень многим важно 
моральное удовлетворение от их труда. Когда 
мама приносит домой грамоту, а дети ставят 
ее на видное место, чтобы все видели, какой 
заслуженный человек их мама. 

 Æ «Усольский свинокомплекс» постоянно ста-
новится победителем престижных конкурсов 
качества – «100 лучших товаров России», 
«Лучшая фирменная торговая сеть местного 
производства» и других. Вам важна такая 
оценка? 

– Конечно. Но самая главная награда – что 
люди в нас верят. В фирменные магазины 
ежедневно приходят 25–28 тыс. покупателей, 
большая часть – постоянные клиенты. Наша 
продукция удовлетворяет их по качеству и сто-
имости. Хочу сказать спасибо нашим покупате-
лям за возможность с их помощью наращивать 
темпы, увеличивать объемы производства, вы-
пускать новые виды продукции – именно ваше 
доверие помогает нам двигаться вперед и уве-
ренно смотреть в будущее. «Усольский свино-
комплекс» в ближайшие пять лет инвестирует 
в развитие предприятия порядка 9 млрд ру-
блей, и об этих планах мы вам еще обязательно 
расскажем. 

 � Юлия МАМОНТОВА

Усольский свинокомплекс:
«Гордимся тем, что создаем!»
Сельскохозяйственный производственный  
кооператив готовится отметить 45-летие

 � произвоДство  Свыше 190 наименований выпускаемой продукции, 
более 50 фирменных магазинов по всему региону, около 28 тыс. покупателей 
ежедневно – это лишь несколько цифр, которые показывают масштаб 
деятельности СХПК «Усольский свинокомплекс». Но предприятие, которому 
в октябре исполнится 45 лет, – больше, чем производственные показатели. 
Оно уникально своей социальной политикой, уважительным отношением 
к человеку труда и к потребителю. Подробнее об этом в интервью рассказал 
председатель СХПК «Усольский свинокомплекс» Павел Сумароков. 
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